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¡Bomba!
Fernando Vargas

No fueron  patriotas
mucho menos amables
casi se descerebran
los tales “notables”.

El resultado final
nos dejó bien aguevados  
como no hay vagos en la 
Asamblea
quieren aumentar a 81 los 
diputados

El número es lo de menos
ese no es el tema
lástima que todos
no trabajan como Chema.

Oigan compañeras
vean mis hermanos
de lo que menos hablaron
fue de derechos humanos.

 
No se caiga de espaldas
siéntese bien en la silla
¿se imaginan ustedes
4 años más del Gobierno de 
Chinchilla?
 
Los tales “notables”
nos dieron una pista
esa  fue una comisión
totalmente machista.
 
Creen que somos tontos
eso a mi me arrecha
ahí se consolida
la trasnochada derecha.
 
Como decía el compañero José
pronto llegará el día
que caiga para siempre
la tal oligarquía.
 
La lucha continúa
ese es el camino
cuánto te extrañamos
compañero Merino. ◘

Bernardo Corrales

Poeta Alajuelense y miembro del 
Colectivo CALUFA.

En la Brecha:
Más de setenta años de la publicación 
de la Obra “Mamita Yunai”. Novela sui 
géneris y autóctona de Carlos Luis Fallas. 
Con una estructura novedosa o rara para 
esos años, con un carácter que perfilaría 
las posteriores obras del autor, en la Costa 
Rica de los 40, bajo un panorama político 
y social incandescente e interesante. 

La composición narrativa de la novela, 
una amalgama de informe de partido, de 
texto autobiográfico y vivencial (como lo 
es toda obra de arte) cerrando a manera 
de cuarta parte, con un discurso en la 
Asamblea de la Solidaridad con los 
Huelguistas de Puerto Gonzáles Víquez, 
toma su hilo conductor en el estilo que 
Fallas va desarrollando y madurando 
desde el primer capítulo. Poco a poco, 
se empodera en el ejercicio mismo de 
escribir, del hacer, en la confrontación 
de su medio como narrador, se va 
descascarando el informe o nota 
periodística y deja ver las vetas de la 
madera que está hecho para el oficio que 
lo espera.

La obra de Fallas desde Mamita Yunai 
abre brecha sin miedos y sin tapujos ni 
inhibiciones literarias de ningún tipo. 
Como los grandes escritores de toda 
época, pone con su mano imágenes en la 
retina que los demás niegan o no ven, el 
conjunto de emociones y manifestaciones 
de la tristeza humana, la lucha ante un 
entorno hostil, las adversidades y la 

denuncia del poder opresor 
como constante universal 
de los grandes asuntos por 
resolver en la  humanidad, 
pasan de la mano con 
fotográficos  paisajes y 
personajes, los cuales 
van desnudando entre la 
descripción, sentimientos 
ocultados, que se llenan de 
verdad  y luz melancólica 
en las voz del narrador 
principal: “los hombres 
más hombres tienen el 
alma de un niño y necesitan 
mimos y arrullos como los chiquillos por 
eso lloran cuando están borrachos o con 
la cabeza oculta entre las cobijas...”

Esta constante que desarrolla 
hermosamente en sus novelas posteriores, 
culmina grandiosamente en su obra “Tres 
Cuentos. Curiosamente, el escritor Norte 
Americano, Charles Bukowski, también 
representa estas miserias en su libro “Hijo 
de Satanás” aunque en estilos literarios 
no comparables entre sí.

Obras que incluyen un lenguaje tosco 
y vulgar en ocasiones, como las labores 
y trabajos que repiten esclavizados los 
personajes. “Mamita Yunai” nos permite 
otra lectura dentro del texto que es la 
denuncia  cruda y fiel de la situación 
grotesca en las Bananeras de la United 
Fruit Company en Costa Rica y del 
poder político oligárquico, sumado a la 
manipulación religiosa, mezcla mejorada 
con diversos sazonados en nuestros días. 
Tal denuncia, película fiel, sigue vigente 
como si setenta años, de “modernidad y 
desarrollo”  se los tragara un reloj loco 

en la memoria del un pueblo. Tal forma 
de hacer fraude electoral y clientelísmo 
“político” se repite cada cuatro años 
actualmente en el infiernillo de Alajuela, 
en los Tugurios, de toda la patria como se 
denuncia en la parte primera: “Politiquería 
en el Tisingal”.

Carlos Luis Fallas en uno de los 
escritores más universales de Costa Rica 
, traducido y leído en muchas idiomas, 
otorgándole en el 62  la Fundación 
Fulkner, de los Estados Unidos el premio 
Iberoamericano de Novela, Benemérito 
de las Letras Patrias, Premio Nacional de 
Cultura MAGON 1965. 

Pero en Costa Rica sufre la suerte de la 
ceguera o el silencio, como muchos otros 
autores igual de importantes. Escritores y 
críticos literarios le cobran a su obra la 
vida política del autor, la vida ejemplar de 
autodidacta, la forma autóctona de decir 
las cosa, le cobran su consecuencia entre 
artista y político, su amor por los pobres 
de la tierra los que conocen un mar 
horrible y tenebroso donde los barcos 
del placer no llegan, donde una nave va, 
como hoy, sin rumbo fijo. 

Carlos Luis Fallas Sibaja, CALUFA, 
sigue en la Brecha, sigue su paso, 
su personaje feliz y risueño, que sin 
quererlo es parte de la historia, “el bulto 
en la oscuridad” para el llamado pacto de 
Ochomogo, el que leía a los niños cuentos 
en la Agonía y el Llano de Alajuela, Jefe 
Militar en la Guerra civil del 48, amigo y 
participe de la generación Literaria más 
influyente en la Historia tica. 

Del que se dijo que con 10 Calufas se 
hace una revolución, el que no esperó 
que lo leyeran, ni se quejó de ello y fue 
a enseñar campesinos y campesinas a 
obreras y obreros a escribir y leer. ◘

Homenaje a Calufa

En celebración de su natalicio: 21 de Enero de 
1909, el Colectivo CALUFA y el Partido Frente 
Amplio rinden memoria y homenaje como ya 
es costumbre con una Actividad Cultural el 15 
de febrero de este año en el Museo Histórico y 
Cultural Juan Santa María dando inicio a las 6 
de la tarde con música de Wilson Arroyo, Oscar 
Espinosa y Jaime Castro, con imágenes y una 

exposición del escritor Bernabé Berrocal. ◘

Carlos Luis Fallas Sibaja, “Calufa”

En Memoria de su Natalicio

Semblanza 

La novela Marcos Ramírez fue llevada a la televisión en 1980. La cinta con guión 
y producción de Juan Bautista Carballo y dirección de Santiago Herrera fue 
rodada en los alrededores de la comunidad de Ciruelas de Alajuela. Sus obras han 
sido traducidas al italiano, francés, ruso, polaco, alemán, checo, eslavo, rumano, 

búlgaro y húngaro.
El 14 de noviembre de 1977 la Asamblea Legislativa de Costa Rica lo declaró 
Benemérito de la Patria. Fallas participó activamente en la vida política y social del 
país: fue miembro de los primeros sindicatos alajuelenses y líder de huelgas que 
lo llevaron a la cárcel en varias ocasiones; fue uno de los líderes más visibles del 

Partido Comunista Costarricense.
En 1933 resultó gravemente herido en un sangriento choque entre obreros y 
la policía. En 1934 intervino en la gran huelga bananera contra la United Fruit 

Company, que llegó a movilizar a más de 15.000 trabajadores. 
Fue electo regidor municipal en 1942 y diputado del Congreso Nacional en 1944. 

Fue jefe militar de batallones comunistas en la guerra civil de 1948.◘
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Marconi Lacayo, dirigente del 
Frente Amplio de Guatuso, 
informó que desde diciembre del 
año pasado comenzó una lucha 

de recuperación de tierras en 
territorios indígenas malekus. 
Según informó a PUEBLO, 
el conflicto se originó a raíz 
de una serie de anomalías de 
parte del gobierno respecto del 
incumplimiento de fallo de la Sala 
IV que instaba al IDA a traspasar 
las tierras a las Asociaciones 
de Desarrollo de la zona. A 3 
años, dichos traspasos no se han 
materializado.
Frente a ello, las comunidades 
decidieron tomar las tierras y 
ponerlas a trabajar, de manera que 
ahorita se encuentran allí cerca 
de 120 familias. La organización 
espera recuperar esas tierras 
y recuperar de esa forma sus 
derechos sobre la tierra, cultura y 
cosmovisión. ◘

Comunidades 
en luCha

Sur-Sur se organiza contra 
los desalojos en ambos 

lados de la frontera
El gobierno quiere desarrollar 
un proyecto en la frontera con 
Panamá en la zona Sur del país , el 
cual, implicaría la expropiación de 
cerca de 15 hectáreas de terreno, 
según informó a PUEBLO Edgar 
Gutiérrez, dirigente del Frente 
Amplio en la zona Sur. 

La iniciativa, que costaría cerca 
de $80 millones y sería financiada 
por el BID, al parecer buscaría 
establecer una zona franca en 
dichas hectáreas, de acuerdo con el 
dirigente. La iniciativa implicaría 
el desalojo de cerca de 30 familias.

Gutiérrez recordó que el Sur-
Sur es una de las zonas más 
atrasadas del país, ya que el 
“auge” del turismo de compra 
que se ha desarrollado en la zona 
tras el abandono de la Compañía 

Bananera, no ha beneficiado 
mayor cosa a los pobladores de la 
región. Los diferentes gobiernos 
más que apostar por proyectos que 
efectivamente generen desarrollo 
a la zona, han planteado como 
“alternativas” proyectos tales 
como las hidroeléctricas y la 
construcción del Aeropuerto en 
Palmar Sur, “solo para perjudicar 
a la gente”, manifestó el dirigente 
frenteamplista.

La comunidad ya se encuentra 
en pie de lucha, al punto que 
inclusive ha organizado reuniones 
con pobladores del otro lado 
de la frontera con Panamá para 
organizar la defensa de los 
derechos de los habitantes de la 
región Sur-Sur del país. PUEBLO 
le va a dar seguimiento a esta 
importante pelea. ◘

Foro Cívico Guanacasteco
El día 25 de enero, luego de intenso 
trabajo por casi todos los cantones de 
Guanacaste, finalizó una gira del Co-
mité Provincial del Frente Amplio de 
Guanacaste.

Como resultado, se establecieron 
acuerdos con cerca de 22 organizacio-
nes, el Alcalde y el Concejo Munici-
pal de Abangares, el alcalde de la Mu-
nicipalidad de Nicoya y la Intendenta 
del Concejo Municipal de distrito de 
Colorado, según informó el abogado 
del Pueblo, Wilmar Matarrita. 

Se acordó convocar el “Foro Cívi-
co Guanacasteco”, a realizarse en el 
Concejo Municipal de Abangares. 

Entre los ejes fundamentales del foro 
estarían la convocatoria a sesiones 
extraordinarias y aprobación defi-
nitiva del proyecto de ley de “Terri-
torios Costeros Comunitarios”, la 
exigencia a MINAE que entregue de 
manera inmediata las concesiones 
para cooperativas de mineros arte-
sanales de Abangares y la lucha por 
el presupuesto para la construcción 
de torre hospitalaria en Nicoya, así 
como la convocatoria a sesiones ex-
traordinarias y aprobación definitiva 
de proyecto de ley sobre canon justo 
a grandes inversionistas en Proyecto 
Papagayo entre otros. ◘

Ataques a indígenas BribríGuatuso por la tierra
Pese a que se ha reconocido como 
legitima la acción por la recupera-
ción de tierras dentro del Territo-
rio Indígena de Salitre, en la zona sur 
de Costa Rica, ha vuelto a repetirse 
un episodio violento contra este pue-
blo indígena.

Sergio Rojas, del Frente Nacional 
de Pueblo Indígenas (FRENAPI), se-
ñaló que los agresores fueron identifi-
cados como personas blancas ajenas 
a la comunidad los cuales le ocasio-
naron serias heridas a Mainor Ortiz 
Delgado y Marcos Obando Delgado. 
Estos recibieron heridas de bala y 

machete. El ataque se dio en la comu-
nidad de Rio Azul de Salitre cuando 
una familia completa estaba en su 
casa. Siendo agredidos por un grupo 
de personas no indígenas haciendo 
uso de machestes, piedras y armas de 
fuego.

Este ataque no ha sido el único ya 
que en 2012 se reportaron al menos 
dos atentados contra líderes la comu-
nidad de salitre por parte de personas 
no indígenas  y a la vez usurpadores 
que de forma ilegal poseen fincas 
dentro de territorios indígenas. ◘
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Coyuntura Política

HéCtor solano-CHaVarría 
hectorso12@gmail.com 

Desde su fundación en 2004, 
el Frente Amplio ha estado 
comprometido con la construcción 
de la unidad y articulación 
electoral de los sectores del campo 
popular-progresista. Desalojar a 
los neoliberales y construir una 

nueva Costa Rica. Esa fue una 
de las banderas que más defendió 
nuestro fundador, el compañero 
José Merino.

Diversas iniciativas han 
comenzado a estructurarse de cara 
a la conformación de una eventual 
coalición. 

El Frente Amplio ha participado 

en prácticamente todas esas 
iniciativas. A propósito de la 
reunión celebrada el pasado 2 
de febrero en la Conferencia 
Episcopal –encuentro al que  
asistieron distintos sectores y 
partidos- participó una delegación 
conformada por la compañera 
Valeria Morales y los compañeros 
Juan Reverter, César López, 

Gustavo Campos y Héctor Solano, 
quienes enviaron a nombre del 
Comité Ejecutivo Nacional 
Ampliado un saludo.

PUEBLO se hizo presente 
a la actividad y conversó con 
importantes referentes del campo 
popular-progresista sobre este y 
otros temas. ◘

Sergio Erick Ardón, ex-
diputado

“Lo que buscamos trasciende 
lo estrictamente electoral. Eso 
sería de corto alcance. Hace 
falta construir una fuerza 
política que se planteé la 
transformación de Costa Rica, 
y eso va a enfrentar momentos 
electoral, pero va más allá de las 
elecciones.

Los partidos políticos son 
instrumentos para que la gente 
manifieste sus posiciones 
políticas de manera organizada, 
pero la base fundamental de 
cualquier acuerdo que se haga 
deben ser las organizaciones 
sociales. La gente de la 
calle. Construir un acuerdo 
verdaderamente transformador.

Yo entiendo por izquierda 
aquellas posiciones que 
privilegian por encima de 
cualquier cosa los intereses 
de las mayorías populares. 
Es para eso que existe la 
izquierda. Cualquier salida 
pasa precisamente porque esos 
intereses populares sean los 
que priven. Unirse solo para 
derrotar a Liberación es una 
insensatez. Lo que queremos 
es construir un país diferente, 
una Costa Rica viva, con una 
democracia nueva. 

Lo que está pasando en 
América Latina llena de 
alegría. Nos enseña que en todos 

los países hay fuerzas suficientes 
para plantearse la transformación 
de las cosas con una perspectiva 
de unidad. Para avanzar hay 
que negociar. Ponernos de 
acuerdo con sectores que no 
necesariamente tienen nuestra 
misma visión, pero que en este 
mundo de hoy entienden que 
si no nos juntamos, como dijo 
Mujica en Chile, nos pasan por 
encima”.

Mario Devandas, ex-diputado

“Es necesario avanzar en 
acuerdos fundamentales de la 
coalición. Definir qué es lo que 
se quiere y establecer acuerdos 
muy pragmáticos en el campo 
de la organización. Hay tres 
aspectos en torno a los cuales 
ponernos de acuerdo. 

Primero, una amalgama 
general de principios en torno 
a un programa mínimo: el 
tema de la salud, la distribución 
del ingreso, defensa del medio 
ambiente, infraestructura 
nacional, productividad 
de pequeñas y medianas 
empresas, desarrollo de la 
democracia y la participación 
de la gente organizada, como 
los trabajadores en sindicatos. 
Segundo, habría que trabajar en 
el tema de la toma de decisiones 
de la coalición. Comprometer a 
la gente que sale electa en cargos 
de representación a impulsar 
y defender los principios y el 

programa mínimo. Lo tercero, 
tiene que ver con el control 
ciudadano. 

Es necesario crear un elemento 
mágico de enamoramiento. Hay 
personas que por su juventud, 
por su trayectoria pueden 
levantar entusiasmo, y es 
necesario generar un momento 
mágico, un momento donde 
la gente se sienta realmente 
representada en el proyecto. Tal 
y como sucedió en el TLC.

Veo en una coalición al PAC 
y al Frente Amplio. El PAC 
tomó la decisión de hacer su 
convención en mayo sin que 
se hubieran desarrollado otros 
procesos. La realidad política 
va cambiando. La dirección 
del PAC debería hacer una 
relectura y facilitar el proceso. 
No meterse en una camisa de 
fuerza que nos impida avanzar”. 

Mariano Figueres, 
coordinador del Proyecto 

Coalición Río Segundo

“Una coalición debe tener 
coherencia y eso significa 
que debe tener una dirección 
ideológica. Una coalición 
“todos contra Liberación” no 
tiene ninguna posibilidad. En 
campaña sería algo insostenible: 
¿qué diría uno si le preguntan a 
uno si está a favor o en contra 
de que el agua sea un derecho, 
o si está a favor o en contra de 

la salud pública y de la Caja del 
Seguro, o de defender el ICE, 
el CNP? No representaría un 
verdadero viraje en el rumbo 
del país. 

Es necesario trabajar la relación 
entre las organizaciones sociales 
y los partidos políticos. Es algo 
urgente. Hay mucha gente 
desencantada de la política y 
hoy el partido más grande es 
la gente sin partido. Tenemos 
que responderle a toda esa gente 
que ha perdido la ilusión y la 
posibilidad de creer. Volver a 
casar a la sociedad civil con la 
política.

En este país la coalición tiene 
que gobernar para quienes menos 
tienen, y eso da una orientación 
de quienes sí y quienes no 
deben estar en una coalición. 
Eso supone una orientación 
ideológica muy clara. El país 
debe virar a la izquierda si 
es que luego quiere volver al 
centro.

No veo la posibilidad 
de construir con ninguna 
ideología libertaria. Eso choca 
con el progresismo. En el 
PUSC hay sectores que son más 
cercanos a las posiciones que 
estamos planteando. La gente 
se excluye sola cuando aquí se 
van construyendo las ideas y el 
consenso.

Si nos unimos, hay esperanza”. 
◘

Frente Amplio promueve diálogo en busca de la unidad

Coalición debe ser progresista
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Coyuntura Política

HéCtor solano-CHaVarría 

Analistas políticos y formadores de 
opinión se preparaban para lo que 
hasta entonces, parecía inminente: la 
convención interna del Partido Liberación 
Nacional (PLN). La gran batalla entre 
Johnny Araya, el pintoresco Alcalde de 
San José, y Rodrigo Arias, quien fuera 
ministro de la Presidencia durante el 
gobierno de su hermano y considerado, 
por muchos, como el “poder detrás del 
trono”.

Todo cambió. Intempestivamente, 
Arias comunicó al país su decisión 
de “abandonar el barco” en una fría 
conferencia de prensa celebrada en su 
casa, a principios de enero. El argumento: 
su escasa popularidad, misma que 
atribuyó a “la mala fe” de algún sector de 
la prensa y a la oposición. Óscar Arias no 
se hizo presente a la actividad.

Así fue como a un año de las elecciones, 
el PLN logró tener definida su candidatura 
a la presidencia, y así fue como también, 

ungido, Araya comenzó ya a reunirse con 
diputados y referentes del arismo y otras 
tendencias del PLN a fin de “reunificar” 
a la agrupación verdiblanca de cara a 
febrero-2004. 

A pesar de lo anterior, si bien el PLN 
se perfila como una fuerza política sólida, 
el desgaste de dos administraciones 
liberacionistas y la escasa popularidad 
del gobierno de Laura Chinchilla generan 
dudas en torno al carácter todopoderoso 
de Araya. La dificultad, sin embargo, 
parece estribar en la escasa capacidad 
mostrada por la oposición para construir 
plataformas de articulación electoral que 
le disputen las elecciones al PLN, en un 
contexto de altísima apatía y desencanto 
para con los partidos y la política en 
general. La llamada anti-política.

En el Partido Acción Ciudadanas 
no parece haber humo blanco. La 
agrupación rojiamarilla espera celebrar 
en mayo una convención interna para 
definir su candidato presidencial entre 

Epsy Campbell, Luis Guillermo Solís 
y los diputados Juan Carlos Mendoza y 
Claudio Monge.

Por otra parte, la cúpula del partido 
se encuentra avanzando conversaciones 
con la cúpula del Partido Unidad 
Socialcristiana (PUSC), agrupación en 
torno a la cual no se tiene claridad de cara 
a la celebración de su Asamblea Nacional 
y la eventual posibilidad de que el ex-
Presidente Calderón Fournier recupere 
las riendas de la agrupación. 

El escenario de dicha alianza “de 
centro” –según palabras de Elizabeth 
Fonseca, presidenta del PAC- parecería 
un tanto incierto en caso de concretarse. 
O al menos, eso parece ser lo más 
probable, a no ser que los rojiamarillos 
–y en particular su líder, Ottón Solís- 
decidan hacer un “quiebre” y flexibilizar 
sus postulados éticos.

Como se recordará, Calderón Fournier 
estuvo en la cárcel por cuestionamientos 
vinculados al caso Caja-Fischel.

Entre tanto, la crisis de los partidos 
políticos, la anti-política, la proliferación 
de sentidos y lugares comunes entre 
la ciudadanía tales como que “todos 
los partidos políticos son iguales”, que 
“todos los políticos son corruptos”, 
objetivamente, obliga a las distintas 
fuerzas políticas –incluido el propio 
Frente Amplio- a readecuar sus 
estrategias a fin de reenganchar a la gente 
con la política. Reconstruir la esperanza.

Así, al tiempo que avanzan los esfuerzos 
de construcción de puentes entre sectores 
sociales y partidos políticos de cara la 
conformación de una eventual coalición 
progresista, se espera, para la segunda 
o tercera semana de febrero, el anuncio 
oficial de la precandidatura presidencial 
del diputado José María Villalta por el 
Frente Amplio. 

Así fue como lo hizo saber el propio 
legislador en el programa radial “El Club 
del Taxista Costarricense” el pasado 
viernes 1 de febrero. ◘

HéCtor solano-CHaVarría 

A fines del año pasado, el Comité 
Ejecutivo Nacional del Frente Amplio 
ratificó su posición favorable a la 
construcción de una coalición de signo 
progresista en Costa Rica. Así lo hizo por 
medio de un comunicado emitido durante 
el mes de diciembre y que salió publicado 
como Editorial en la versión anterior de 
PUEBLO. 

Dicha posición responde a las 
directrices políticas emanadas por el 
Primer Congreso del Frente Amplio, 

celebrado en 2011.

La agrupación frenteamplista considera 
que el “rumbo autoritario” del gobierno 
de Laura Chinchilla –expresado en 
hechos tales como la “Ley Mordaza” 
contra la libertad de prensa, los vetos 
presidenciales, la represión policial y el 
intento de destitución del Magistrado 
Fernando Cruz de la Sala Constitucional- 
obliga a la construcción de una alternativa 
electoral progresista.

“Impedir el avance del autoritarismo 
del gobierno del PLN y de las políticas 

neoliberales hambreadoras abriéndole 
paso a una alternativa que cambie el 
rumbo del país en beneficio de las 
mayorías y de la profundización de la 
democracia, es una tarea urgente de las 
fuerzas sociales políticas patrióticas”, 
reza el comunicado.

Para el Frente Amplio es posible dar 
un primer paso en la dirección unitaria, 
siempre que sea sobre la base de un 
programa mínimo de ruptura con las 
políticas neoliberales, compromisos 
éticos y políticos fuertes y la articulación 
de fuerzas sociales y progresistas 

mediante la figura de coalición.

“Un acuerdo programático no sería 
solo para parar las políticas neoliberales 
sino también para la construcción de un 
nuevo Estado Social, que rescate lo mejor 
del existente adaptándolo a los nuevos 
tiempos, y poniendo siempre en el centro 
el bienestar de la gente”, señaló el Frente 
Amplio.

El partido de izquierdas tiene pensado 
comenzar a trabajar la elaboración 
de un programa-mínimo en diálogo y 
articulación con sectores sociales. ◘

Movimientos políticos
Retiro de Rodrigo Arias mueve tablero político

Candidatura de Johnny Araya en el PLN y la agudización de las contradicciones en el PAC se destacan como 
los principales elementos de la coyuntura, mientras que la campaña de desprestigio de la política sigue en 
aumento. Se espera para la segunda semana de febrero la presentación de la precandidatura presidencial del 
diputado José María Villalta por el Frente Amplio.

“Un programa mínimo cuyo eje sea la ruptura con el neoliberalismo”

El actual diputado del Frente Amplio, José María Villalta 
Flórez-Estrada, estaría anunciando oficialmente su pre-
candidatura presidencial antes de que finalice el mes 
de febrero.
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Inició privatización de Ebais
¡Negocio de oportunidad!: Se vende la salud pública
UndeCa

Lo que se temía, pero que era de 
esperar, se empezó a dar.

La Junta Directiva de la Caja 
Costarricense de Seguro Social, 
CCSS, la Contralora General de 
la República y la Presidenta Laura 
Chinchilla Miranda, entre otros, 
dieron el banderazo de salida 
de lo que es la venta de Ebais. 
Profundizan así la privatización 
de la salud pública costarricense 
que tantas vidas costó en la guerra 
civil de 1948.

La actividad se realizó el pasado 
jueves 31 de enero en el auditorio 
del Hospital San Juan de Dios.

Con este paso, también es de 
esperar busquen vender, en los 
próximos años, el resto de Ebais 
de la CCSS, luego clínicas y 
finalmente hospitales.

Venta de Ebais

Desde que la Universidad de Costa 
Rica, UCR, ahora bajo la dirección 
del nuevo rector, decidió no 
continuar con el convenio con la 
Caja para la administración de los 
servicios básicos de salud, 45 en 
total, se desató la cacería de estos 
por parte de los “mercaderes” de 
la salud que los ven como un gran 
negocio. Esto desató la protesta de 
las comunidades, así como de los 

y las trabajadoras de esos Ebais.

UNDECA, así como 
organizaciones comunales y 
otras organizaciones sindicales 
han insistido en que la Caja debe 
asumir esos Ebais.

Al tratarse de servicios 
escenciales para nuestro pueblo 
y tratarse de la vida humana, los 
Ebais se convierten en el primer 
eslabón para su protección y 
deben ser un servicio público por 
parte del Estado costarricense. Ya 
ántes extinguieron los servicios 
preventivos que prestaba el 

Ministerio de Salud, como 
resultado de esa irresponsable 
acción, muchas enfermedades 
que antes estaban controladas 
hoy son una amenaza constante 
y ha provocado la saturación de 
clínicas y hospitales.

La venta de los Ebais y su 
consecuente transformación en 
negocio de mercaderes de la salud, 
ahondará en los efectos negativos 
sobre la salud y la vida de nuestro 
pueblo.

Deudas e incapacidad 
administrativa

La incapacidad administrativa 
de la Junta Directiva de la Caja, 
constituída por representantes del 
Gobierno, de los empresarios, de 
los cooperativistas, los solidaristas 

y la ilegal representanción de un 
sindicalista electo por el Gobierno 
de Laura Chinchilla, han llevado a 
la crisis a la institución.

Las multimillonarias deudas del 
Estado y grandes empresarios, 
así como el constante saqueo 
de las finanzas insitucionales 
(Caso Caja-Fischel por ejemplo)
así como una administración 
deficiente e irresponsable (caso 
de hospitales mal construídos, 
compra de equipo obsoleto, 
asesorías millonarias, etc, etc, etc) 
son los elementos fundamentales 
por cuales la Caja se encuentra en 
la caótica situación en la que está.

Por ello es inconcebible 
que algunos “dirigentes” y el 
gobierno achaquen los problemas 
económicos a los derechos 
laborales de los y las trabajadoras, 
sólo falta que luego digan que para 
resolver la “crisis insitucional” se 
deba eliminar el aguinaldo, las 
vacaciones, la cesantía, la licencia 
de maternidad y la jornada de 
ocho horas, bueno a los mejor por 
ahí van.

Mientras los gerentes bancarios 
se aumentan 9% el ya exhobitante 
salario mensual, a los y las 
trabajadoras del sector público 
y a los más humildes trabajdores 
del sector privado, que les burlan 
hasta el salario mínimo, les 
recetan un ajuste de miseria. Ese 
es el verdadero problema de las 
diferencias salariales, ahí está el 
problema político del “modelito” 
neoliberal.

Organización y lucha en 
defensa de la salud pública

La venta de los Ebais compromete 
aún más a las camunidades afectadas 
y las organizaciones sindicales 
consecuentes con la defensa de 
la salud pública costarricense y 
evitar las consecuencias nefastas 
de su aniquilación. El ejemplo 

lo podemos ver en los Estados 
Unidos, en donde más de 50 
millones de personas no tienen 
ningún tipo de cobertura de salud 
porque toda es privada y no 
existe la salud pública, es la lucha 
que lleva adelante Obama sin 
resultados positivos.

El Frente Nacional de Defensa 
de la Caja y Salud Pública, que 
agrupa tanto a comunidades 
como organizaciones sindicales 
consecuentes, se reune todos 
los lunes a las 5:00 p.m., en la 
sede central de ANDE y desde 
ya se anuncia la coordinación de 
importantes acciones.

UNDECA como parte de este 
Frente incidirá para profundizar 
acciones comunales de defensa de 
la salud pública y las acciones de 
los y las trabajadoras de la Caja y 
la seguridad social para la defensa 
de sus derechos laborales. Desde 
hace muchos meses venimos 
realizando reuniones en diversas 
comunidades, en todo el país, con 
el objetivo de hacer conciencia de 
la importancia de defender la Caja 
Costarricense de Seguro Social. 
Esa labor se profundizará en estos 
días.

¿Discriminación en la atención 
privada?

Una de las aseveraciones más 
impactantes de esta “jornada 
introductoria” de venta de los 
Ebais la dió un funcionario de 
la CCSS, lo que causó burlonas 
sonrisas a los presentes. Tenemos 
grabación de ello. El funcionario 
administrativo se dejó decir que 
_“tuvieran mucho cuidado con 
los indocumentados, son un 
problema serio y solamente si una 
mujer estuviera “a punto de parir” 
en la puerta del Ebais debía ser 
atendida, de lo contrario…tengan 
mucho cuidado por que la Caja no 
asumirá otras responsabilidades”◘
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redaCCión PUeBlo

La fracción legislativa del Partido 
Frente Amplio presentó en junio de 
2012 una demanda contra el Estado, 
por incumplir sus obligaciones 
legales con los seguros sociales de 
salud y pensiones que administra 
la CCSS, a la cual el Tribunal 
Contencioso Administrativo 
resolvió darle curso preferente. 

Luego el Estado alegó que dicho 
Tribunal no era competente para 
saber del caso, defensa previa que 
ahora es rechazada.

La demanda se centra 
fundamentalmente en dos grandes 
reclamos: el pago en efectivo de 
todas las deudas del Estado y el 

cumplimiento del artículo 78 de la 
Ley de Protección al Trabajador. 

“En primer lugar estamos 
reclamando que los tribunales 
de justicia obliguen al Estado 
a cumplir con la Ley 7374 que 
estableció que desde 1997 debían 
pagarse en efectivo, y no con 
títulos de deuda, bonos u otro tipo 
de papeles las deudas del Estado 
con la seguridad social”, señaló el 
diputado frenteamplista José María 
Villalta.

El segundo punto de la demanda 
es que por fin se obligue al Estado 
a cumplir con el artículo 78 de la 
Ley de Protección del Trabajador 
que establece una contribución 
obligatoria de hasta 15% de las 

utilidades de las empresas públicas. 

“Esta contribución debía desti-
narse desde el año 2000 a fortale-
cer el régimen de pensiones de la 
CCSS y a universalizar la cobertura 
a favor de trabajadores indepen-
dientes en condición de pobreza. 
Sin embargo, de forma indignan-
te, 13 años después la CCSS no ha 
recibido nada por concepto de este 
tributo”, afirmó el diputado Villalta. 
 
Al rechazar el alegato de incom-
petencia de esa jurisdicción para 
conocer la demanda, el citado Tri-
bunal indicó que “no observa este 
Tribunal que el objeto de esta con-
tienda escape al marco de sus com-
petencias constitucionales y lega-
les.” 

Por lo que ahora seguirá el pro-
ceso normal, el cual ya había sido 
declarado preferente por el mismo 
Tribunal. ◘

redaCCión PUeBlo 

Tal y como se informó en la edición 
pasada, la Comisión Parlamentaria 
que investigó la crisis de la seguridad 
social dictaminó favorablemente 
el proyecto de ley para regular los 
precios de los medicamentos.

La propuesta, presentada en 2010 
por el diputado José María Villalta 
del Frente Amplio, da al Estado 
la potestad de regular los precios 
e intervenir el valor comercial de 
medicamentos que tengan precios 
excesivos, discriminatorios o que 
presenten prácticas monopolísticas.

Diversos estudios del Ministerio de 
Economía, Industria y Comercio han 
evidenciado diferencias de precios de 
más del 400% en un mismo principio 
activo.

Rodolfo Ulloa, coordinador de la 
comisión de organización del partido 

de izquierdas, informó a PUEBLO 
que en las próximas semanas los 
comités cantonales del Frente Amplio 
estarán recolectando firmas en 
diversos lugares del país.

El Frente Amplio espera conseguir 
la mayor cantidad de firmas de 
apoyo al proyecto antes del mes de 
mayo, fecha aproximada en la que 
comenzaría su discusión en sesiones 
ordinarias en la Asamblea.

Gustavo Campos, coordinador de 
la Juventud del Frente Amplio, a su 
vez informó que cerca de 500 jóvenes 
estarán en todo el país recolectando 
firmas con la finalidad de generar 
adhesiones a la propuesta del Frente 
Amplio.

Se espera la organización de 
múltiples mesas redondas, debates 
y demás actividades de discusión en 
universidades, colegios profesionales 
y demás lugares. ◘

Avanza demanda del Frente Amplio
Deuda estatal con seguridad social sería pagada en efectivo
La demanda había sido presentada en 2012 por José María Villalta, diputado del Frente Amplio. El partido 
frenteamplista ha presentado numerosas iniciativas para defender y ampliar la seguridad social en nuestro país.

Apoyo a regulación de precios de medicinas

Impulsan campaña de 
recolección de firmas

Angustia para comunidades del este de San José

45 EBAIS serían privatizados
Mario rUiz-salas

marioruiz00@gmail.com

Bajo el Programa de Atención Integral 
de Salud (PAIS) la UCR en convenio 
con la CCSS administra 45 EBAIS en 
los cantones de Curridabat, Montes de 
Oca y parte de La Unión, el objetivo 
plasmado ha sido desarrollar un modelo 
de atención integral a la comunidad bajo 
los principios de docencia, investigación 
y acción social. El programa cuenta con 
más de 400 trabajadoras y trabajadores 

Desde hace varios años se han 
manifestado discrepancias entre los 
montos que aporta la CCSS y los gastos 
que reporta la UCR, diferencia que 
según la UCR alcanza los varios miles 
de millones de colones y pone en riesgo 
su estabilidad financiera. No siendo la 
primera vez desde 1997 que comenzó 
a funcionar el PAIS, la UCR anunció 
en diciembre pasado el fin del convenio  
con la CCSS, lo que significa que 
dejaría de adminstrar los 45 EBAIS, 
el contrato vencía el 31 de diciembre. 
No obstante se extendió hasta el 31 de 

marzo tras algunas negociaciones para 
concretar la entrega de los EBAIS.

La Caja solicitó a la Contraloría 
General de la República permiso para 
otorgar estos EBIAS a la administración 
privada a través de procesos de 
contratación directa, proceso que se 
estima durará varios meses. 

A esto se suma un plan de re-
sectorización emitido por la CCSS en 
noviembre del año pasado que plantea 
cerrar 9 de los 45 EBAIS, con el pretexto 
de una disminución de la población 
basado en cifras distorsionadas, lo 
que se traduciría en menor cobertura y 
deterioro en la atención a una población 
que en su conjunto no solo no ha 
disminuido sino que ha envejecido.

La pérdida de un servicio público 
y de calidad garante del derecho a la 
salud de todas y todos los ciudadanos, 
bajo un modelo integral y solidario, y el 
que más de 400 personas se queden sin 
trabajo mantiene a la población de está 
región en una gran angustia. ◘
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El pasado 22 de enero los 
trabajadores volvieron a 
manifestarse en la calle solicitando 
la inmediata intervención de 
Casa Presidencial en la persona 
de su Ministro de la Presidencia 
Lic. Carlos Ricardo Benavides, 
respecto del conflicto de Matas de 
Costa Rica.

Los trabajadores organizaron 
una manifestación pacífica en la 
Ruta 32, a la altura de Milano en 
Siquirres, según informó Gerardo 

Vargas, líder del Frente Amplio en 
Limón.

Matas de Costa Rica adeuda 
a sus trabajadores más de 4 mil  
millones de colones, a la CCSS 
cerca de 300 millones, al ICE una 
suma cercana a los 260 millones 
y solo en impuestos al Ministerio 
de Hacienda alrededor de 450 
millones.

La entrada a clases está siendo 
un martirio para estas familias que 
al estar desempleados no tienen 

dinero ni para pagar los cuadernos 
de sus hijos e hijas.

El sacerdote informó sobre la 
urgencia de que la finca pase a 
manos de los trabajadores para 
ponerla a producir y que la empresa 
cancele los derechos laborales. 

Los trabajadores han cumplido 
su parte del convenio en el sentido 
de no invadir nuevamente la finca 
mientras se busca una solución. 
Pero la solución no llega y esta 
situación puede cambiar de un 

momento a otro.

Después de los desalojos y las 
balaceras contra los trabajadores 
y trabajadoras de Matas de Costa 
Rica, al parecer hay 7 heridos de 
bala y 97 personas con medidas 
cautelares. 

“Esto no se puede repetir, pero 
si la empresa y el gobierno no 
solucionan este conflicto, ellos 
serán los responsables de cualquier 
agravamiento en la situación”, 
finalizó Vargas. ◘

SITRAP denuncia

Persecución sindical en Limón
El pasado 10 de enero la empresa 
Agropecuaria Potosí S.A., ubicada 
en Matina, despidió a un grupo 
de 9 trabajadores que se afiliaron 
al Sindicato de Trabajadores de 
Plantaciones Agrícolas (SITRAP), 
según informó la Didier 
Leitón, secretario general de la 
organización.

Los trabajadores, cuyos derechos 
laborales habían sido violentados 
por la empresa, fueron despedidos 
bajo la excusa de no “tener en 
regla” su estatus migratorio, a 
pesar de que el propio asesor legal 
de la empresa les había cobrado 83 

mil colones para gestionar dichos 
trámites.

De acuerdo con la información 
suministrada por SITRAP, la 
mayoría de estos trabajadores, 
que estaban subcontratados, no 
disfrutan del pago de vacaciones, 
no se les reconocen feriados, no 
existen informes de tarifas, entre 
otras violaciones.

Leitón anunció que desde 
ya el sindicato se encuentra 
gestionando la restitución de 
dichos trabajadores. ◘

Crecen las violaciones a los derechos laborales en las piñeras
Según denuncias realizadas por 
Central General de Trabajadores 
(CGT) y de la Unión Nacional 
de Trabajadores y Trabajadoras 
(UNT), la situación de las 
trabajadoras y trabajadores de la 
piña en la Zona Norte es cada día 
peor. Tras enfrentar en el pasado 
(y en la actualidad) persecución 
sindical, despidos, maltratos, el 
no pago del salario mínimo, entre 

otros, ahora un nuevo atropello a 
sus derechos aparece: su salario 
es únicamente canjeable en un 
negocio específico, pero no 
bastando eso, se les cobra una 
comisión del 10%.

Este hecho nos recuerda la 
dura realidad de las bananeras a 
principio del siglo XX, donde se 
daba una situación similar, y que 

fue uno de los detonantes de la gran 
huelga bananera de 1934. Al igual 
que en el pasado los empresarios 
se hacen millonarios a costa del 
sudor de la fuerza laboral. La CGT 
señala que las ganancias del sector 
piñero llegan a los $600 millones 
anuales.

Susan Quirós, Secretaria 
General de la UNT señaló que 

“han empezado la típica campaña 
de chantaje, desprestigio hacia el 
sindicato, amenazas, ofrecimiento 
de dinero a cambio de que se retiren 
del mismo”. Mientras tanto el 
Ministerio de Trabajo y Seguridad 
Social, quien ya tiene en su poder 
varias denuncias, sigue sin hacer 
mucho, al tiempo que trabajadores 
y trabajadoras siguen en un estado 
de indefensión. ◘

Trabajadores de Matas Costa Rica en lucha
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roCío “rojitiCa” alFaro Molina

Recordando a Luisa González y su 
texto “de gira por la zona bananera” 
ajustamos el título de esta pequeña 
nota para describir y denunciar, 
llenas de la más grande indignación, 
la criminal situación que sufren 
actualmente los trabajadores y las 
trabajadoras de las piñeras en nuestro 
país.

Debido a nuestra reciente 
participación en un campamento 
sindical de 5 días en la zona norte, 
tuvimos una especie de “viaje en 
el tiempo” a donde Mamita Yunai 
reinaba sin pudor en nuestros campos 
utilizando a su favor a nuestros 
gobernantes, policías y guardias 
privados, irrespetando derechos 
laborales a su gusto, atemorizando y 
despidiendo a quienes se atrevían a 
sindicalizarse. Lo mismo, sólo que 
ahora en los desiertos verdes de las 
piñeras.

Pero no sólo eso, sino que además 
pudimos observar el vivo ejemplo 

lo que Marx explicaba sobre la 
explotación: aumento de jornadas 
hasta la muerte, degradación física 
de los trabajadores,  imposibilidad 
de una vida digna dentro de este 
sistema que acumula riquezas 
aprovechándose de las necesidades 
del pueblo, en un sistema que le ha 
robado la oportunidad de tener tierra 
para alimentarse de su trabajo y hacer 
suya la riqueza que produce.

Luisa González lo escribía hace 
casi 60 años, Marx lo decía desde 
hace 160 años, por eso hoy, tantas 
luchas después, duele hasta las 
entrañas ver como trabajadores 
son pagados a 2 colones por piña 
sembrada; ver jornadas de hasta 18 
horas por salarios miserables; ver 
sus ojos cansados e inyectados de 
sangre que delatan su exposición 
a los venenos que diariamente 
producen más exportaciones a costa 
de matar tierra, agua y gente; ver 
como hombres y mujeres jóvenes 
revientan sus riñones trabajando 
al sol con 40 grados, sin agua y sin 
servicios sanitarios, recogiendo piña 

hasta que el vómito o el desmayo les 
detenga, pagados a veces con fichas 
solo intercambiables por las mismas 
compañías; amenazados, acosadas, 
embrutecidos por el cansancio del 
que las breves horas de sueño y el mal 
comer no les logra recuperar.

La lección dolorosa: los derechos 
en el papel, las empresas en el poder, 
la prensa viendo para otro lado, el 
gobierno aplaudiendo las riquezas 
de las transnacionales como un 
logro propio, el pueblo necesitado y 
desorganizado. El hambre y el dolor 

crean condiciones que por sí solas 
son insuficientes para un cambio. 
Un partido que apueste a un cambio 
social real, que acumule la fuerza 
política necesaria para construir un 
verdadero proyecto popular, será la 
única forma hacer realidad el sueño 
de Luisa González: “Y soñamos 
con una Centro América libre del 
imperialismo, libre de explotación, 
en donde puedan vivir en paz sus 
hombres y mujeres, dueños absolutos 
de los bosques, de los ríos, de sus 
tierras y de sus mares”. ◘

De gira por la zona piñera

Costarricenses oran por la salud de Chávez

El pasado domingo 3 de febrero se celebro en las instalaciones de la Federación de Organizaciones Voluntarias (FOV) un Acto Devocional por 
la Salud de Hugo Chávez, presidente de Venezuala (más información, ver página 21). La actividad, organizada por los Amigos de la Revolución 
Bolivariana en Costa Rica, contó con la participación de diversas organización sociales y las Embajadoras de Cuba y Venezuela. En una de las 
imágenes, puede apreciarse al teólogo Juan Stam, dando un mensaje a las personas presentes. ◘
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María Flórez-estrada

Como en el poema romántico de Gustavo 
Adolfo Becquer, los llamados “capitales 
golondrina” han vuelto a nuestro país. 

Se les llama así porque se trata 
de capitales que buscan invertir en 
operaciones de corto plazo en moneda 
nacional, generalmente para ganar mucho 
dinero a partir de una tasa de interés que es 
más alta en el país al cual se dirigen, si se 
la compara con el resto de los mercados 
en el mundo.

Las tasas de interés o precio del colón, 
en Costa Rica, son bastantes más altas que 
en las naciones ricas e inclusive que en 
las grandes economías latinoamericanas. 
Alcanzó el pico de 11% en octubre 
del año pasado y logró bajarse a 8,6% 
actualmente. Sin embargo, esto todavía 
es mucho más que el 0 a 0.25% de esa 
tasa en Estados Unidos, lo cual hace muy 
atractivo para los “capitales golondrina” 
venir a invertir en bonos en colones por 
cortas temporadas y ganarse la diferencia.

El peligro de estos capitales para 
nuestro país es que, al aumentar la oferta 
de dólares, hacen caer el precio de esta 
moneda, lo cual disminuye el ingreso de 
quienes se dedican a la exportación o de 
quienes reciben sus salarios en dólares. 
Esto ha obligado al Banco Central a 
comprar más de $1.200 millones en los 
últimos tres meses para que el precio 
del dólar no cayera por debajo del piso 
mínimo de ¢500.

Debe tenerse en cuenta que el 51% de 
las empresas exportadoras costarricenses 
son pequeñas y medianas, y el 30% 
son microempresas. Solo el 19% está 
integrado por grandes compañías. 

De modo que, si el valor del dólar cae 
por debajo de los ¢500 que el Banco 
Central mantiene como límite inferior 
para el tipo de cambio de esa moneda, 
esas mipymes exportadoras tendrían que 
reducir costos –incluyendo el despido de 
personal-, o incluso quebrar.

La depreciación del dólar también 
afecta el poder adquisitivo de quienes 
trabajan para las empresas transnacionales 
ubicadas en las zonas francas y cuyos 

salarios están fijados en dólares, pues 
la cantidad de colones que reciben por 
ese salario dolarizado, es menor. Para el 
año 2010, un total de 58.012 personas 
trabajaba en esta clase de empresas 
(Procomer, 2006-2010).

Además, debido al alto déficit fiscal, 
aumenta la posibilidad de que el BCCR 
deba continuar emitiendo bonos para 
financiarse en el mercado interno, en un 
círculo vicioso, lo cual también tiende a 
encarecer los precios internos y presionar 
hacia una mayor inflación.

De allí que principalmente los gremios 
empresariales manifestaran su voluntad 
de defender inclusive en las calles la actual 
política de mantener el precio del dólar 
controlado mediante el sistema de bandas 
cambiarias, lo que no es otra cosa que 
exigir a las autoridades estatales continuar 
interviniendo en el “libre mercado” de 
capitales, para evitar un daño grave a la 
economía y a la sociedad costarricense.

Sin embargo, sostener el precio del 
dólar en ¢500 mediante la política 
cambiaria tampoco es suficiente. 

Mientras que el FMI calcula que la 
economía mundial crecerá un 4,1% 
este año, que América Latina lo hará en 
3,6%, Estados Unidos en un 2.1% y que 
Europa decrecerá en 0.2%, la economía 
costarricense crecerá entre el 4,5% y 
el 5,5% (IICE-UCR), de modo que el 
país seguirá siendo atractivo para los 
capitales que buscan ganancias rápidas 
en el contexto de una crisis económica 
prácticamente generalizada.

La actual crisis económica difícilmente 
se remontará en el corto plazo. Apenas en 
diciembre de 2012, la Reserva Federal 
de EEUU anunció que continuará con su 
política de mantener las tasas de interés 
prácticamente en cero “hasta tanto la tasa 
de desempleo (en EE.UU)  permanezca 
por encima del 6.55%, la inflación de los 
próximos dos años se proyecte en no más 
del 2.5% estimado, y las expectativas de 
inflación para el largo plazo se mantengan 
bien ancladas (FED, 2012)”. 

Esto quiere decir que las autoridades 
económicas de ese país no prevén una 
pronta reactivación de la economía 

estadounidense. La crisis capitalista que 
mantiene aplastadas a las economías más 
ricas, se quedará por un buen rato.

La migración de “capitales golondrina” 
hacia Costa Rica continuará. Y las 
medidas que está tomando el Gobierno 
para desalentar su vuelo a nuestro país, 
tendrán que aplicarse durante un largo 
tiempo. Estas medidas, que deben ser 
aprobadas por la Asamblea Legislativa, 
incluyen aumentar hasta en 30 puntos 
básicos el impuesto que pagarán esos 
capitales por sus inversiones en títulos 
valores (lo cual podría sumar hasta el 
38%); y reformar la Ley del Banco 
Central para viabilizar que estos capitales 
deban depositar un “encaje” o garantía del 
25% hasta por un año.

Otra medida, adoptada por decreto por 
el Poder Ejecutivo, consiste en prohibir 
a los bancos estatales competir por los 
depósitos –principalmente del propio 
sector público- a partir de ofrecer tasas 
de interés altas en colones, cosa que los 
bancos privados no pueden hacer porque 
sus créditos son sobre todo en dólares.

El modelo neoliberal cambió el objetivo 
y el sentido que tuvo la creación de la 
banca pública: poner a los capitales al 
servicio del desarrollo nacional. Produjo el 
repudiable escenario por el cual en Costa 
Rica la desigualdad y la pobreza no dejan 
de crecer, mientras el propio dinero estatal 
circula atrapado en los juegos financieros 
de la banca pública, que engorda para su 
propio lucro y el de sus gerentes.

La crisis mundial revalida la necesidad 
y la posibilidad de que los gobiernos no 
solo “puedan” intervenir en la economía 
para ordenar la “ley” de la oferta y la 
demanda, sino que deban hacerlo, si se 
quiere evitar que también la economía 
nacional se desbarranque en la locura del 
capitalismo financiero.

Recientemente, al comparecer ante 
la Asamblea Legislativa, el Ministro de 
Hacienda, no tuvo más que reconocer que 
las medidas tomadas para controlar a los 
“capitales golondrina” forman parte de lo 
que él llamó “el baúl de los recuerdos”, 
es decir, de los tiempos anteriores al 
neo-liberalismo en que los gobiernos 
intervenían en la economía para potenciar 
el desarrollo y redistribuir la riqueza. 

La actual crisis del capitalismo solo 
ha puesto de manifiesto que las políticas 
progresistas en materia económica no 
tienen nada de “recuerdo”, y que el 
neoliberalismo, lejos de ser el remedio, ha 
sido el causante de la lamentable situación  
actual de nuestro país. Hoy se reabre 
una coyuntura mundial y nacional que 
permite se escuchen con más fuerza las 
voces que abogan por retomar un camino 
que busque el desarrollo solidario, en vez 
del lucro obsceno de pocas personas. ◘

Un síntoma de la crisis mundial

Y volvieron las oscuras golondrinas…
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redaCCión PUeBlo

Luego de la aprobación de la 
siembra de maíz transgénico en 
Costa Rica las organizaciones 
ecologistas y las comunidades no 
se dan por vencidas. Tras el fallo 
de la Comisión Técnica Nacional 
de Bioseguridad (CTNBIO) 
favorable a la siembra del maíz 

de la transnacional Monsanto, 
inicia una etapa acciones legales, 
administrativas y movilizaciones 
en la calle, según anunciaron.

Fabián Pacheco, representante 
de la Federación Ecologista en 
la CTNBIO, señaló que “dada la 
dinámica y actitud de la mayoría 
de integrantes de la Comisión ya 
teníamos claro donde estaba su 
lealtad. No hay ninguna intención 
de variar la práctica permisiva a la 
introducción de transgénicos”.

El ecologista catalogó la 
comisión como un “departamento 
de tramitología” al servicio de las 
empresas transnacionales.

Los ecologistas lamentaron el 
que la CTNBIO no considerase la 

gran cantidad de estudios técnicos 
que demuestran –con numerosos 
y contundentes argumentos 
científicos- las razones que desde 
lo económico, lo político, lo 
social y lo ambiental explican la 
inconveniencia de la liberación de 
maíz transgénico en el país.

Los estudios fueron presentados 
desde diversos sectores de la 
sociedad costarricense, tales 

como las universidades academia, 
instituciones especializadas y 
movimientos sociales.

Anuncian movilizaciones

Las organizaciones ecologistas 
mantendrán su compromiso de 
agotar todas las vías legales y 
administrativas, así como generar 
movilizaciones pacíficas en contra 
del maíz transgénico de Monsanto.

Para el presidente de la 
Federación Ecologista, Mauricio 
Álvarez, en el sector ecologista 
“estamos acostumbrados al estilo 
Crucitas, todo muy científicamente 

aprobado y con todos los permisos 
al día. Esto para nosotros no es 
un obstáculo, sino que más bien 
se convierte en una fortaleza y un 
motor para echar a andar abogados, 
municipalidades y así crear un 
mayor nivel de involucramiento de 
la opinión pública y movilización 
social”, detalló Álvarez.

Por otra parte, aún está por 
resolverse el tema de la autonomía 
y la soberanía municipal de 
Abangares, en Guanacaste, donde 
se sostiene una moratoria que 
prohíbe la siembra de transgénicos.

La Municipalidad de Abangares 
se ha declarado libre de cultivos 
transgénicos y el permiso 
otorgado por la comisión podría 
ser inconstitucional, dijo Álvarez.

También debe considerarse, 
recordaron los ecologistas, que está 
pendiente la solicitud de un decreto 
ejecutivo que declara el maíz 
patrimonio cultural de Costa Rica. 

Cantones libres de transgénicos

Una de las estrategias de los 
sectores afines a la defensa del maíz 
ha consistido en la declaratoria de 
territorios libres de transgénicos.

El mismo día en que anunciaron 
la votación en la comisión técnica, 
los Consejos Municipales de los 
cantones de Aserrí, San José y San 
Rafael de Heredia se declararon 
contra los transgénicos.

Los territorios libres de 
transgénicos representan ya 
un 20% del territorio nacional, 
según las estimaciones del 
Bloque Verde. En dichos 
territorios no se puede cultivar 
ese tipo de semillas modificadas 

La lucha contra los transgénicos 
continúa. ◘

Alerta transgénica en Costa Rica

Lucha por la defensa del maíz
El Bloque Verde y activistas en defensa del maíz criollo anunciaron que redoblarán sus esfuerzos para hacer 
valer las declaraciones “libres de transgénicos” de varias municipalidades. La aprobación de la Comisión Técnica 
se hizo en medio de multitudinario pedido de mayor discusión sobre el tema.

“Este fallo no es definitivo. La 
última palabra la tiene el Director del 
Servicio Fitosanitario del Estado y la 
misma Ministra de Agricultura. Hay 
que presionar”.
Grace García, COECO-CEIBA

“Seguiremos buscando todas 
las formas posibles para evitar 
este enorme riesgo para nuestra 
biodiversidad, nuestra agricultura y 
nuestra alimentación”.
Eva Carazo, Red de Coordinación 
en Biodiversidad

“Aprobaron esta barbaridad en 
un procedimiento amañado, 
“sesionando” por correo, sin reunirse 
para que la gente no pueda participar. 
No permitiremos semejante atropello. 
Esta lucha apenas empieza”.
José María Villalta, diputado del 
Frente Amplio
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MarCela sojo

Secretaría de la Mujer del Frente Amplio

El Articulo 95 del Código de 
Trabajo es el que regula las licencias 
por maternidad para las mujeres 
asalariadas y frente a ello un grupo 
de la ciudadanía está promoviendo 
una modificación para que la licencia 
se amplié hasta los seis meses post 
parto, ya que en este momento se 
disfrutan tres meses. 

Se plantea la necesidad también 
de la licencia para el padre.

La iniciativa nace de un grupo de 
madres trabajadoras  y concuerda 
con la tendencia mundial que busca 
fortalecer la lactancia materna y el 
apego de niñez a sus cuidadoras y 
cuidadores en los primeros meses de 
vida. países como Venezuela y Chile 
ya cuentan con licencias hasta los 
seis meses post parto. 

La maternidad es un derecho de 

las mujeres y ellas pueden decidir 
ejercerlo o no, pero en caso de 
ejercerlo la sociedad debe garantizar 
el ejercicio a plenitud de este 
derecho. Es de suma importancia 
avanzar en el reconocimiento de los 
derechos de las madres trabajadoras.

Una cuestión de Salud Pública 

La lactancia exclusiva durante 
los primeros seis meses de vida 
es una vacuna que protege al 
niño de enfermedades tales como 
diarreas, “cólicos”, estreñimiento, 
enfermedades respiratorias, 
infecciones y alergias. Si son 
amamantados  tienen menos riesgo 
de tener enfermedades crónicas 
como adultos: diabetes, obesidad e 
hipertensión.

La niñez que es amamantada y 
mantiene un contacto y apego con 
sus cuidadoras en los primeros 
meses de vida, es una niñez más 
segura, inteligente y con menos 

riesgo de enfermedades mentales. 

La salud de la madre que 
amamanta también tiene beneficios: 
menos sangrados post parto (por 
consiguiente, menos posibilidad 
de anemia y complicaciones), 
se reducen las posibilidades de 
tener cáncer de mama, de ovario 
y de tener fracturas de cadera. 
(Antecedentes del Proyecto). 
Adicionalmente el apego y la 
relación en el amamantamiento es 
un factor protector a la mujer frente 
a la Depresión Post Parto. 

Reconocimiento de derechos 

Las mujeres tenemos derecho a tomar 
decisiones informadas sobre nuestra 
sexualidad y sobre la maternidad. 
Incluso si deseamos o no ser madres. 
La reforma al Artículo 95 es un paso 
adelante en el reconocimiento de los 
derechos asociados al ejercicio de 
la maternidad, no como vocación o 
destino de las mujeres, sino como 

producto de decisiones informadas. 

La maternidad es un derecho y al 
mismo tiempo un trabajo. Trabajo 
del que se beneficia el conjunto de la 
sociedad y que deber ser plenamente 
garantizado. La modificación del 
Artículo 95 nos ayuda, no sólo a 
proteger la salud de las y los niños, 
sino además a abrir caminos para el 
reconocimiento social de la labor de 
cuido que realizan las mujeres. ◘

redaCCión PUeBlo

El diputado del Frente Amplio, José 
María Villalta, dió su respaldo al 
proyecto elaborado por grupos de 
mujeres y sectores de la sociedad 

civil, el cual propone aumentar 
la licencia por maternidad de tres 
a seis meses después del parto. 
 
La propuesta de ampliación es ya una 

tendencia mundial que se ha hecho 
realidad en varios países europeos y en 
América Latina ha encontrado acogida 
tanto en Chile como en Venezuela. La 
iniciativa, además propone involucrar 
al padre en el período posnatal con 
la inclusión de la posibilidad de que 
exista una licencia por paternidad. 
 
“Los estudios serios sobre el periodo 
posnatal, han concluido que la 
permanecia de madres y padres los 
seis primeros meses de vida con sus 
hijas e hijos les ayuda a generar un 
vínculo afectivo seguro; previene su 
salud mental; disminuye la incidencia 
de enfermedades en niños menores 
de un año; mejora el desarrollo 
de habilidades sociales futuras; 
disminuye los índices de bullying en 
la etapa escolar; disminuye los índices 
de depresión post parto; y aumenta el 
tiempo de duración de la lactancia, 
lo cual favorece el óptimo desarrollo 

intelectual y emocional de los niños y 
las niñas”, señaló el diputado Villalta. 
 
En las experiencias que se han dado en 
los países donde se ha implementado 
la ampliación del período posnatal 
y la incorporación de la licencia de 
paternidad, se ha demostrado que 
el impacto positivo minimiza las 
posibles consecuencias económicas, 
pues es una inversión de toda la 
sociedad en salud física, emocional y 
vincular, con un menor costo a largo 
plazo; además de que disminuye 
drásticamente los costos de vida para 
el grupo familiar durante ese período. 
 
“Respaldar esta demanda social es un 
deber de toda la ciudadanía, nos hace 
bien como país y como sociedad”, 
dijo el diputado Villalta. ◘

Derechos de las mujeres y la niñez:

Exitosa marcha por el derecho a la lactancia
El proyecto fue presentado a la corriente legislativa por nuestro diputado, el compañero José María Villalta, tras 
la elaboración del mismo a cargo de agrupaciones de mujeres y sectores de la sociedad civil. El Frente Amplio 
promueve la construcción de puentes y articulaciones entre lo político y los movimientos sociales.

La maternidad es un derecho y a la vez un trabajo
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Editor: jens PFeiFFer-KraMer / jpfeifferk@gmail.com

La Sala IV declaró con lugar 
acción de inconstitucionalidad 
presentada por la fracción 
legislativa del Frente Amplio 
en defensa de las zonas verdes 
del distrito de Hatillo, anulando 
un decreto de Oscar Arias que 
permitía urbanizar hasta el 
70% de estas zonas destinadas 
a protección ambiental y 
recreación de las comunidades. 
Este decretazo contra el pueblo 
autorizaba, sin ningún sustento 
técnico, el cambio del uso del 
suelo de áreas verdes y zonas 
destinadas a parques públicos y 
áreas de recreación para promover 
los negocios inmobiliarios de 

politiqueros corruptos, para variar, 
en detrimento del derecho a una 
ambiente sano de la gente. 

Importante triunfo para la 
comunidad de Hatillo, tan 
mancillada por la politiquería, la 
corrupción y la improvisación de 
los gobiernos de turno nacionales 
y municipales. Esta acción fue 
posible gracias a la lucha del 
Comité de base del Frente Amplio 
de Hatillo, el Comité Patriótico, 
la asociación de desarrollo y otras 
fuerzas vivas que se han venido 
movilizando en defensa de su 
derecho a un ambiente sano.

La acción de 

inconstitucionalidad, firmada 
por el diputado frenteamplista 
José María Villalta, señala que 
“el decreto impugnado vulnera 
el derecho constitucional a un 
ambiente sano y ecológicamente 
equilibrado y el principio de 
participación ciudadana en materia 
ambiental, por la exclusión 
arbitraria y cambio de uso de suelo 
del 70 % de la zona de reserva 
creada para fines de protección y 
esparcimiento recreacional de las 
y los habitantes del Distrito de 
Hatillo, sin estudios técnicos que 
lo justifiquen, ni consulta previa a 
la comunidad”. ◘

Aprobado proyecto de ley para 
que la ANDE pueda convertirse 

en sindicato.
Finalmente el Plenario aprobó esta 
iniciativa que modifica la Ley Constitutiva 
de la Asociación Nacional de Educadores 
para permitirle adoptar la forma jurídica 
que decidan sus bases, a diferencia del 
marco legal anterior, que le imponía a 
la ANDE la figura de la asociación civil, 
a pesar de que se trata de una entidad 
orientada a la defensa de los derechos 
de las y los trabajadores de la educación. 
Después de superar muchos prejuicios 
y zancadillas antisindicales, prosperó 
este proyecto que el Partido Frente 
Amplio respaldó desde un inicio, con 
la convicción de que solo fortaleciendo 
el movimiento sindical se logrará la 
emancipación de la clase trabajadora.

Integrado grupo parlamentario 
de amistad con Cuba.

Por iniciativa de la fracción legislativa 
del Partido Frente Amplio se conformó 
oficialmente el grupo de amistad con Cuba 
de la Asamblea Legislativa de Costa Rica. 
El nuevo grupo cuenta con un amplio 
respaldo multipartidista. Está integrado 
inicialmente por 9 diputados y diputadas 
de 6 de las 8 fracciones legislativas 
representadas en el Parlamento (Partido 
Frente Amplio, PAC, PUSC, PASE, PLN 
y PRC). Esperamos que esta iniciativa 
sirva para estrechar los lazos de con el 
pueblo cubano y su revolución, así como 
la solidaridad entre naciones hermanas. 

Reforma a la Ley de Armas. 
Eliminar licencias para caza 

deportiva.

Fieles al espíritu de la nueva Ley de 
Vida Silvestre presentada por iniciativa 
popular con el respaldo de más de 177 
mil ciudadanos y ciudadanas, la fracción 
legislativa del Partido Frente Amplio 
presentó un nuevo proyecto de ley para 
reformar la Ley de Armas y prohibir 
el otorgamiento de licencias para la 
portación y el uso de armas con fines 
de caza deportiva. Una vez declarada 
ilegal esta cruel actividad no se justifica 
bajo ningún concepto que se sigan dando 
permisos para usar armas con dicho 
objetivo. Por el contrario, urge cerrar este 
portillo legal que promueve la cacería 
ilegal y otras infracciones contra la vida 
silvestre. ◘

Anulado decreto que permitía 
urbanizar zonas verdes de Hatillo

Con lugar acción del Frente Amplio

FRENTE AMPLIO

Durante enero y febrero se han venido realizando las Asambleas Provinciales de la JFA. Muchísimos jóvenes, 
todos los días, se acercan a nuestro Partido. En las próximas semanas la JFA estaría ratificando su respaldo a 
la precandidatura presidencial del diputado José María Villalta. ◘

Asambleas Juventud Frente Amplio en todo el país
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soFía Cortés

Secretaría de la Mujer del Frente Amplio

Durante los días 23, 24 y 25 de noviembre 
del 2012 realizamos el Encuentro de 
Mujeres del Frente Amplio, apoyadas 
por la Fundación Frederich Ebert, 
con la participación de compañeras 
militantes del Frente Amplio de todo el 
país. El encuentro se desarrolló en las 
instalaciones del Tennis Club de Costa 
Rica, en San José.

Tuvimos tres días de intenso debate, 
actividades, y espacios para conocernos y 
conversar sobre nuestras vivencias como 
mujeres militantes en un partido que 
pretende ser transformador de todas las 
relaciones de opresión que nos impone 
el sistema de dominación, incluida la 
opresión de género.

Nuestro partido está compuesto 
por una gran cantidad de compañeras 
fuertes y luchadoras, que participan 
en distintos frentes de lucha, siendo 

las reivindicaciones que más sonaron 
durante los tres días la lucha por la 
tierra, por el agua, por la vivienda, 
por la salud, empleo y por una vida sin 
violencia de ningún tipo. Es por esto que 
la gran mayoría están en lucha frontal 
contra las piñeras, contra las bananeras, 
en defensa de la Caja y de la Seguridad 
Social, por el acceso a derechos sexuales 
y reproductivos, por el acceso a la tierra 
para las mujeres, por vivienda digna, etc. 

A lo interno del Partido hay una clara 
demanda de crear más condiciones para 
la participación política, ya que hay una 
desigualdad real y estructural en nuestra 
sociedad, que hace que las condiciones 
para participar en política sean más duras 
para las mujeres, por el recargo de las 
labores de cuido que generan las dobles 
y triples de jornadas de trabajo que nos 
impone esta sociedad patriarcal, realidad 
que el Partido debe asumir y transformar.

A partir de esta realidad es que tenemos 
grandes retos, para plasmar las agendas y 

reivindicaciones de las mujeres como eje 
transversal y constituyente del programa 
político del Partido, a nivel nacional y a 
nivel interno. Así mismo trabajaremos 
en función del empoderamiento de las 
compañeras para el ejercicio de sus 
derechos y de la política en todos sus 
niveles. 

En general el Encuentro de Mujeres 
del Frente Amplio fue bastante exitoso, 

esperamos ampliarlo cada vez más, 
realizando encuentros a nivel nacional y 
a nivel regional, de forma que cada vez 
más compañeras puedan participar e 
integrarse, donde estaremos facilitando 
herramientas, espacios de encuentro y 
una militancia plena y en igualdad de 
condiciones para las mujeres del Frente 
Amplio. ◘

“Cuando fui invitada a participar 
en este homenaje a la vida de José, 
pensé en el enorme significado que 
eso encerraba.

Hoy estamos aquí, mujeres que 
hemos creído en una propuesta 
política determinada. Una propuesta 
que entre otras cosas se reclama 
feminista. Una propuesta en cuyo 
marco hemos pensado que podremos 

empujar la batalla por conseguir 
nuestros derechos como seres 
humanos y como ciudadanas plenas. 
Derechos que aún esta sociedad, 
cruzada por la masculinidad, nos 
niega. Nos sigue manteniendo 
atadas, casi en solitario, al cuido 
de todo lo que tiene que ver con lo 
doméstico. Con ese espacio donde 
se crea y se reproduce la vida. Allí 
somos centrales. Allí nos hacemos 
de unas “armas” que son las que nos 
ayudan a soportar el peso. 

Pero es precisamente ese papel que 
nos ha sido asignado, y del que muy 
pocas de nosotras logran escapar, el 
que, cuando logramos traspasar esa 
puerta de la casa y salir al mundo 
“de afuera” a intervenir en las 
llamadas cosas públicas, hace que 
nuestra participación se convierta 
en elemento indispensable para la 
convivencia. 

Es la intervención del elemento 
femenino lo que, pienso yo, 
ofrece a cualquier proyecto 

de vida –y en este caso estoy 
pensando fundamentalmente como 
militantes del Frente Amplio-, 
en un proyecto político, una 
dimensión trascendental. Es decir, 
una dimensión que lo conecta 
directamente con lo esencial. 
Somos las mujeres, desde todas 
nuestras distintas posiciones, 
oficios, profesiones, preferencias, 
edades, creencias, quienes tenemos 
la capacidad de aportar la fuerza 
que amarra y esclarece el accionar 
político. Un Partido que no logre 
crear las condiciones que permitan 
y estimulen nuestra participación, 
no es un partido con futuro.

José mantuvo permanentemente 
la preocupación de si el Frente 
Amplio estaba o no consiguiéndolo. 
Mil veces lo escuché discutir sobre 
eso. Me atrevería a sostener que 
eso fue lo que quizás más lo hizo 
reflexionar en los últimos meses.

Hoy él está aquí con nosotras. 
Ese hombre, del que fui amiga, 

amante y compañera por casi 38 
años estará tranquilo de ver esta 
cantidad de rostros y de almas de 
mujeres excepcionales. De mujeres 
dispuestas a lograr lo que a ratos nos 
parece imposible: poder participar 
con plenitud de la actividad política. 
Sabiendo que se nos necesita y se 
nos requiere plantadas desde nuestra 
sensibilidad, desde nuestra manera 
de entender lo que es la vida, lo que 
es el mundo de lo político.

Nuestro aporte es absolutamente 
indispensable para el éxito de 
cualquier empresa humana.

Hoy, y quizás por ser la primera 
vez que comparto un espacio 
“femenino” desde que José se alejó 
físicamente, es cuando siento que mi 
dolor puede estar más acompañado. 
Las mujeres entendemos de dolores. 
Nos vemos a los ojos y sabemos 
de qué estamos hablando. Por eso 
quiero darles mil veces las gracias 
de haberme invitado a compartir 
este homenaje”.◘

Mujeres del Frente Amplio realizan encuentro nacional
Compañeras de todo el país reflexionando sobre las problemáticas de género y la necesidad de impulsar medidas 
afirmativas, tanto en lo público como en el ámbito de la militancia. El Frente Amplio es feminista.

Patricia Mora, dirigente del Frente Amplio y compañera de vida de nuestro líder y fundador, José Merino del Río

Mensaje a las asistentes al Encuentro de Mujeres del Frente Amplio
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entreVista: Valeria solano CHaVarría

¿Hace cuánto tiempo que se involucró 
en la lucha social en Guanacaste? 
¿Cómo fue esta primera experiencia 

en el movimiento social?

Me vine a la pampa guanacasteca 
hace dos décadas; antes de eso yo era 
un “trotacentroamericano”. Con estas 
referencias tuve un impacto ambiguo 
que me carcomía por dentro: ¿Cómo una 
provincia con tanta historia y riqueza 
podría estar moribunda en la pobreza? 
De inmediato me dije: Tengo que actuar. 
Lo primero que hice fue irme a vivir al 
precario Camino al futuro, en San Martín 
de Nicoya, para conocer más de cerca el 
dolor de mi pueblo. 

Después comencé a escribir en 
un periódico regional editado por 
FEDEAGUA y a realizar programas 
en Radio Pampa. Animé a la creación, 
sostenimiento y apoyo de varios espacios 
de luchas sociales y ambientales. Hace 6 

años salí victorioso en los tribunales de 
Liberia ante una demanda por injurias 
planteada por el Alcalde Matías Gonzaga 
y su compadre Oscar Arias, por haber 
denunciado el traspaso irregular de 
parcelas del IDA al ex presidente Arias, 
situación que hasta hoy el IDA no ha 
revertido. En medio de estas aventuras 
me he sentido un guanacasteco más y he 
aprendido a mirar la realidad con ojos de 
“bajureño indignado”.

Desde sus primeras experiencias como 
dirigente comunal en la provincia, 

cuéntenos cómo ha sido el proceso de 
involucramiento con las comunidades. 

Al lado de la gente guanacasteca he 
descubierto que la época de patriarcas, 
matriarcas o caudillos que arrastraban 
tras de sí a centenares de seguidores, ya 
son gestas de un pasado que esperamos 
no volverá. Hoy el gran protagonista 
es el pueblo. Al hablar de pueblo no 
entiendo las masas populares o el estadio 
lleno, sino a la gente empoderada: bien 
informada y con el manejo y control 
de los instrumentos necesarios para 
ser partícipes de su propia liberación; 
es precisamente a lo que el predicador 
de Nazareth llamaba la levadura, en 
contraposición a la masa. La tarea ha 
sido ardua y nunca concluye, pues 
en Guanacaste sigue dominando la 
desinformación, la indiferencia social, 
la compra y venta de votos y la sumisión 
a las y los gamonales históricos, aunque 
no hagan más que mugir y arrojar sus 
indecencias en el patio de nuestras casas. 

Creo que la cultura ganadera de la 
región me ha preparado para enfrentar sin 
miedo este ganado bravo y montar airoso 
los toros chúcaros. Hoy la gente no me 
mira como el pollito que inicia en la vida 
política, sino como quien ha demostrado 
en la cancha del futbol provincial que la 
mejor defensa es un buen ataque y saber 
anotar un gol, aunque tengamos al árbitro 
en contra.

¿Cómo empieza a involucrarse con el 
Partido Frente Amplio?

Siempre he sido opositor al bipartidismo. 
Al vivir tantos años fuera del país, 
descubrí que los partidos de izquierda 

en general, cuando tienen una dirigencia 
convencida, valiente y coherente, son 
la mejor alternativa política. Por eso 
recuerdo que mis primeros votos fueron 
por el Partido Pueblo Unido, después 
por el naranjazo, posteriormente fui 
otra víctima más de Ottón Solís. Luego, 
al conocer más de cerca a mi referente 
ideológico y político, don José Merino 
del Río, descubrí que mi puesto era junto 
a él en el Frente Amplio.

Usted es la cara principal para 
candidato a diputado del FA por la 
provincia de Guanacaste, ¿cómo ha 

tomado esta noticia?

El año pasado don José Merino habló 
seriamente conmigo al respecto, y el 
anterior candidato por la provincia, 
el abogado de los pobres Wilmar 
Matarrita y su esposa Suray Carrillo, 
terminaron de animar mi decisión. La 
asamblea partidaria de Guanacaste ya 
me había dado su confianza, yo tardé en 
responderle, pero al fin accedí, con temor 
y temblor al principio, pero hoy confiado, 
lleno de energías y seguro que he dado un 
paso hacia un nuevo proyecto colectivo.

¿Qué espera de una futura diputación? 

Mi disposición es seguir las huellas que 
han dejado en la Asamblea Legislativa 
el general y ex sacerdote Jorge Volio 
y el doctor Vargas; y en tiempos más 
recientes, Merino y Villalta. Prometo a 
mi gente mucho trabajo, una esperanza 
activa y la satisfacción de haber hecho 
lo correcto, acabando con la política 
clientelista y de pordioseros de votos. Si 
gano las elecciones, no sería yo el que 
gane, sino el pueblo guanacasteco.

Si en las elecciones de febrero del 
próximo año usted quedara electo, 
¿cuáles serían sus prioridades y cómo 
vincularía la labor legislativa con el 

trabajo de base? 

Mi prioridad sería Guanacaste, lo que 
le sirva a la provincia; mi bandera sería 
Guanacaste, lo que haga más grande 
a la provincia; mi lucha sería por 
Guanacaste, para que impere la justicia 
social: educación con calidad para todas 
y todos, vivienda y empleo digno y bien 
remunerado. 

Para realizar mi gestión, tendría un 
canal directo con las municipalidades 
que no sean sumisas al PLN y con las 
Asociaciones de Desarrollo sin bandera 
política, así me aseguraría que las 
bases puedan hacer llegar su voz hasta 
el Parlamento y sean escuchadas y 
atendidas con el respeto y valoración que 
se merecen. Mi oficina sería un segundo 
hogar para las hijas e hijos de la pampa 
que no buscan su beneficio personal, 
sino el progreso y bienestar de sus 
comunidades. 

¿Qué opina sobre la posible candidatura 
presidencial de José María Villalta con 

el Partido Frente Amplio?

Villalta es la mejor opción política 
presidencial. De juzgar por la mejor labor 
realizada en la Asamblea Legislativa, 
Villalta NO tiene rival.◘

Cristiano comprometido con los pobres

Ronal Vargas ha integrado diversas organizaciones tales como:
- FEDEAGUA (1997).
- El Comité de Defensa del cantón de La Cruz (1997). 
- El Frente Guanacasteco contra la Minería de oro a Cielo Abierto (1997).  
- La Asociación Confraternidad Guanacasteca (1998). 
- La Fundación Ríos Limpios de Cañas (1998).
-La Organización del Frente de Comunidades Costeras en peligro de desalojo 
(TECOCOS).
- La coordinación desde la Pastoral Social de la lucha por el agua en Sardinal.

Padre Ronal Vargas sobre las próximas elecciones:

“Enfrentar sin miedo el ganado bravo”
Desde que vive en Guanacaste, Ronald Vagas ha dedicado su vida a la lucha por la libertad y los recursos de la comunidad 
guanacasteca. Teólogo, abogado, Licenciado en Administración Educativa y profesor universitario, es un ejemplo para todas las 
personas que creemos en la justicia. Nos muestra que el sentido de pertenencia y el arraigo hacia una comunidad, más que un 
vínculo natural, es una decisión que se construye mediante el amor, el trabajo y el compromiso con el pueblo y el territorio. Esta 
es la primera de una serie de entrevistas que el equipo de PUEBLO realizará a referentes importantes de nuestro partido. En esta 
ocasión, conversamos con Vargas sobre su experiencia política en Guanacaste y su precandidatura a diputado por el Frente Amplio. 
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Como fuerza de izquierda independiente, 
el Partido Comunista de Costa Rica, 
denominado luego Partido Vanguardia 
Popular, se mantuvo solo por espacio 
de treinta y siete años, toda vez que 
en el año 1968, nació el Movimiento 
Revolucionario Auténtico (MRA) y en 
1970 surgió a la vida política el Partido 
Socialista Costarricense.

Los comunistas, si bien es cierto 
llegaron a tener una estructura 
nacional, el fuerte de ellos lo fueron 
geográficamente el cantón Central 
de San José, algunos cantones del 
área metropolitana. Los litorales, la 
Zona Atlántica y el Pacifico Sur, áreas 
esencialmente bananeras, con un fuerte 
proletariado agrícola.

A partir de los años cincuenta, es aún 
en esas mismas áreas geográficas donde 
se reconstruye y rearticula.

El Movimiento Revolucionario 
Auténtico, optó por otra línea política, 
en donde el trabajo de masas no era 
su fuerte, tuvieron en esos años otra 
concepción del quehacer revolucionario.

Más en cambio, el Partido Socialista 
Costarricense, si se decidió por hacer 
un trabajo político, en lo fundamental 
entre los estudiantes de secundaria y 
universitaria.  Pero también le dieron 
mucho énfasis al trabajo en el sector 
público del área metropolitana.

Gracias al trabajo del Partido Socialista 
Costarricense, se logró incursionar y 
estructurar una considerable cantidad 
de sindicatos del sector público (INVU, 
ITCO, CNP, SEC, INS, ICE, BCCR, 
BPDC, CCSS, UCR, INA, JAPDEVA), 
esto obligó a estructurar la Federación 
Nacional de Trabajadores Públicos 
(FENATRAP), en la que jugaron un 
destacado papel, los compañeros Mario 
Devandas Brenes, Christian Sobrado 
Chaves, Luis Fernando Alfaro Zúñiga.

En el plano estudiantil, la Juventud 
Universitaria Socialista forjó cuadros 

de la talla de Alberto Salom, Albino 
Devandas, Hannia Franceschi, Gerardo 
Azofeifa, Jorge Lobo.

Debe aclararse, que en el plano 
estudiantil universitario, el Movimiento 
Revolucionario Auténtico, que se 
había autodenominado Movimiento 
Revolucionario del Pueblo, creó lo 
que se llamó el Frente Estudiantil del 
Pueblo (FE), entre quienes destacaron 
Federico Tinoco Carmona, Guillermo 
Arce Roldán, Fulton Arias, Tito Vega, 
Hubert Méndez, José Merino del Río, 
César Solano Gutiérrez, Amelia Rueda, 
Sonia Navarro, Vanessa Monge, Johnny 
Araya Monge.

El Partido Vanguardia Popular, a 
través primero del Frente de Acción 
Universitaria y luego por medio del 
Regional Universitario de la Juventud 
Vanguardista, también tenía una 
presencia significativa en el plano 
estudiantil universitario y de secundaria.

A nivel de juventudes, ya desde el año 
1972, se comenzaron a forjar alianzas 
político-electorales, entre ellas la UNEI 
(Unidad Estudiantil de Izquierda), el 
Frente Amplio, la Unidad para Avanzar 
(UPA); eso generó un caudal importante 
de experiencia unitaria.

De igual forma, en el plano sindical, 
se fueron dando experiencias unitarias.

A partir del año 1975, el Movimiento 
Revolucionario del Pueblo decidió 
involucrarse en el trabajo de masas 
y fue así como incursionaron el 
Ingenio de CoopeVictoria, en el 
cantón de Grecia y en la empresa 
Central Azucarera del Tempisque 
S. A. (CATSA), en la provincia 
de Guanacaste, además también 
decidieron trabajar en el sector 
público en los sindicatos ANEP y en 
el Patronato Nacional de la Infancia 
(SEPI).

Todo ello provocó un cúmulo de 
experiencias que hicieron realmente 
pensar en la posibilidad de participar 
en el proceso electoral de 1978. Se 
dio un proceso de conversaciones 

unitarias y ellas dieron 
como producto, el proyecto 
político-electoral PUEBLO 
UNIDO.

PUEBLO UNIDO, fue 
encabezado en la papeleta 
presidencial por el Dr. 
Rodrigo Gutiérrez Sáenz, 
un hombre de reconocida 
trayectoria socialdemócrata, 
y una figura que le daba 
una bocanada de aire fresco 
al proyecto de la izquierda 
costarricense.

Propiamente en la experiencia 
electoral, los resultados no fueron nada 
despreciables. Se obtuvieron 22.740 
votos para Presidente.

La votación para diputados triplicó la 
votación presidencial (ver cuadro).

Y a nivel de Regidores se obtuvo el 
resultado que sigue:

Provincia de San José: 2 en el cantón 
Central; 1 en Escazú; 1 en Goicoechea; 
1 en Alajuelita; 1 en Tibás; 1 en Montes 
de Oca. Provincia de Alajuela: 1 en el 
cantón Central. Provincia de Cartago: 
1 en el cantón Central; 1 en La Unión; 
1 en Jiménez; 1 en Turrialba. Provincia 
de Heredia: 1 en el cantón Central; 1 
en Belén; 1 en Sarapiquí. Provincia de 
Puntarenas: 1 en Osa; 1 en Golfito,  1 

en Corredores. Provincia de Limón: 1 
en el cantón Central; 1 en Pococí; 1 en 
Siquirres; 1 en Matina.

O sea, se eligieron 23 regidores, que en 
la práctica fueron 46, en razón que cada 
regidor propietario, tiene su suplente, el 
cual tiene derecho a voz en las sesiones 
municipales, y PUEBLO UNIDO hizo 
valer ese derecho.

Un análisis más pormenorizado, 
nos refleja que en aquellas regiones 
donde de modo permanente, se hace 
trabajo político, -este se hace de una y 
mil maneras- el resultado electoral es 
satisfactorio.

O sea, trabajo de masas, trabajo de 
masas, trabajo de masas, forjando 
la unidad con sectores progresistas, 
democráticos, revolucionarios, he ahí la 
clave para organizar la revolución. ◘

Memoria histórica: En el difícil pero anhelado camino de construir la unidad 

La campaña electoral de Pueblo Unido (1977-1978)
Votación Presidencial Votación Diputadil
San José 9.869 31.302
Alajuela 2.316 6.217
Cartago 1.797 4.831
Heredia 1.939 6.339
Guanacaste 1.012 2.933
Puntarenas 3.544 6.698
Limón 2.263 4.545
TOTALES 22.740 62.865

Fuente: Declaratoria de Elección, Tribunal Supremo de 
Elecciones 1978.
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“El arte no se puede detener y si se 
detiene se hace academia y se mue-
re” Manuel de la Cruz González 

(CR. 1909-1986)

El arte costarricense en los años ’80 
resplandecía iluminando a todos los 
costarricenses con el talento y la de-
dicación de los artistas ticos y tanto el 
estado como instituciones y otros sec-
tores sociales llegaron a coincidir en 
su intento por estimular, como nunca 
antes, un arte y una cultura con más 
“acceso” y participación por parte del 
pueblo. De esta manera se logra, de 
forma visionaria, la aprobación de le-
yes orientadas al fortalecimiento de 
la gestión cultural, como la ley 6750 
para el fomento de las Bellas Artes1. 

Gracias a este gran auge cultural 
que se daba en la Costa Rica de los 
murales por todo lado, las constan-
tes bienales y la música en todos los 
parques, se inicia en las siguientes 
décadas un proceso de formalización 
del sector cultura consolidando gre-
mios principalmente dentro de coo-
perativas y asociaciones entre las que 
destacan la asociación de escultores, 
de acuarelistas, de trabajadores de la 
danza, de músicos, de teatreros, de ar-
tistas visuales y otras similares. 

“El arte está lleno de misterios y la 
práctica y el acercamiento a éste son 

una cadena de sorpresas.” Fabio He-
rrera

Así; cada gremio de artistas, ha ido, 
con los años, integrando sus propias 
luchas y ganando ó perdiendo terreno 
relacionado a la evolución del con-
texto artístico cultural de la nación y 
logrando para la ciudadanía costarri-
cense la institucionalización de pro-
gramas pro arte, la inversión en obra 
pública, la conformación de becas 
taller y varias leyes a favor de la cul-
tura y el desarrollo humano mediante 
el arte. 

Sin embargo, desde el gobierno de 
Abel Pacheco se ha dado una dismi-
nución paulatina de los espacios de-
dicados a la expresión plástica y en 
general se aprecia una disminución 
de espacios de exposición y una pri-
vatización de la gestión cultural, y 
este fenómeno no solamente se da a 
nivel nacional, sino, en general a ni-
vel mundial donde la inversión en la 
plástica se transforma en rentable y 
lucrativa.

Es así como, convocados por el ar-
tista Claudio Medrano, nicaragüense 
residente en Costa Rica, un impor-
tante grupo de artistas se comienza a 
reunir en busca de la democratización 
de las artes visuales y la recuperación 
de los derechos y espacios con que 
contaban los artistas para exponer sus 
trabajos y que con los años el gobier-

no ha ido cerrando, limitando el cre-
cimiento del arte y de la construcción 
de la identidad costarricense. 

“Creo que la emotividad que engen-
dra la obra de arte debe ser precisa-
mente lo que despierte el sentimiento 
de la belleza y si el sentimiento de la 
belleza es la expresión del conjunto 
armónico, del sentido de la forma, del 
colorido, de la entonación, entonces 
aquella – la obra de arte – no es la ex-
presión de la deformación del cuerpo 
humano ni la expresión caprichosa 
ininteligible y grotesca de la natura-
leza” Enrique Echandi

Es entonces cuando se realiza la 
primera asamblea de UNARVI y en 
abril 2012, se firma el acta constitu-
tiva de la Asociación de artistas vi-
suales de Costa Rica UNARVI, con 
el objetivo de agrupar a los artistas 
visuales costarricenses en torno a la 
creación artística, la recuperación de 
espacios para exposición que se han 
cerrado como la Galería Julián Mar-
chena en la Biblioteca Nacional y la 
Galería Vargas Calvo detrás del Tea-
tro Nacional ó la Galería nacional de 
arte contemporáneo; así como velar 
por el cumplimiento de las leyes de 
fomento al arte. 

Como primer evento oficial de la 
Unión de artistas visuales, en octubre 
2012 se desarrolla el Primer encuen-
tro cultural y artístico UNARVI 2012, 

auspiciado por la Casa de Cultura 
popular José Figueres del Banco Po-
pular presentando una muestra colec-
tiva de artes visuales que comprendió 
pintura, escultura, dibujo, ilustración, 
collage y una performance del artista 
Javier Marín. 

Como uno de sus objetivos para 
el 2013, la Unión de artistas espera 
agremiar a muchísimos más artistas 
costarricenses, especialmente de las 
provincias. Fomentar espacios de di-
fusión y oportunidades de desarrollo 
profesional y artístico. Así como pro-
veer a los artistas de un perfil en el 
Sistema Información cultural del Mi-
nisterio de cultura. 

Para más información escríbenos al 
correo unarvi@gmai.com. ◘

Nacimiento de la Unión de Artistas Visuales de Costa Rica
Costa Rica desde la perspectiva del Arte moderno

eqUiPo de ProdUCCión de seMBrando

Es, para el equipo de producción de 
SEMBRANDO, un enorme orgullo lo 
que ha sido la experiencia de llegar al 
5° Aniversario del programa de radio 
SEMBRANDO, 

SEMBRANDO ha sido y sigue siendo 
un proceso de formación política y 
popular continua e integral, ya que no 
solo es nuestro objetivo contribuir con 
la formación de conciencia crítica en 
la audiencia sobre los más diversos 
temas de acontecer regional, nacional 
e internacional, sino que además la 
elaboración y conducción de cada 
programa es un aprendizaje para todo el 
equipo.

Gracias al modo de enfocar cada 

tema, desde una perspectiva crítica y de 
lucha, hemos generado una gran simpatía 
en nuestro público, que todos los días 
participa a través de llamadas al aire, y 
constatar la pertinencia de los temas, así 
como la existencia de un proceso de largo 
plazo de formación política sobre asuntos 
que la prensa burguesa trata como tabú o 
de manera sesgada.

Hemos logrado además, informar la 
actividad cotidiana del Frente Amplio a 
diversas áreas de nuestro país creando 
nuevas simpatías e identidad con el 
Partido.

Desde una perspectiva autocrítica 
tenemos grandes retos luego de estos 
cinco años de trabajo, que es fortalecernos 
como un referente de formación política y 

construcción de opinión sobre la realidad 
nacional e internacional, y trabajar en la 
divulgación de este espacio para llegarle 
cada vez a más sectores de la población, 
para lo cual es fundamental el apoyo de 
toda la militancia del Partido escuchando 
y divulgando por sus diversos medios el 
programa. Parte de nuestros esfuerzos 
por cumplir estos objetivos es incursionar 
en redes sociales por lo que semana a 
semana divulgamos los temas e invitados 
a través de nuestra página en facebook: 
www.facebook.com/radiosembrando

Durante este período hemos 
elaborado con esfuerzo y dedicación 
aproximadamente 1250 programas, con 
el equipo de producción actual que se 
compone de los y las compañeras Ernesto 
Alfaro, Marcia Ugarte, Edvan Córdoba, 

Viviana Guerrero, Rocío Alfaro, Joaquín 
Lizano, Adrián Carranza, Fernando 
Carvajal y Sofía Cortés, y que en años 
anteriores también han colaborado 
Jessica Ossegueda, Bernardo Rodas, 
Marion Siercke, Pepe Valverde, Óscar 
Boschini y Marcela Sánchez.

Esperamos seguir contando con 
su participación y la de cientos de 
compañeros y compañeras del Partido y de 
los movimientos sociales para conversar 
temas que atañen a los sectores populares 
de este país y de Latinoamérica, y les 
invitamos a que nos sigan sintonizando 
de lunes a viernes de 6pm a 7pm, por 
Radio Gigante 800am o en la página web 
de la emisora www.radiolagigante800am.
com. ◘

5 años: Sembrando Resistencia y Esperanza
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entreVista: HéCtor solano-CHaVarría

Coméntenos sobre las condiciones 
políticas del triunfo de Rafael Correa 
y el proceso de cambios que hay 
actualmente en Ecuador.

Durante buena parte de las décadas del 80 
y el 90, período que nosotros llamamos 
la década perdida, los años perdidos, 
se instauran el país diversos elementos 
neoliberales. La privatización, la 
supuesta libre competencia, el proceso de 
desinstitucionalización del Estado como 
tal. Con la llegada de nuestro compañero 
Rafael Correa en el 2006 se impulsa 
un proceso de re-institucionalización 
del Estado para que regule algunas 
actividades tales como educación, salud 
y vivienda. Hasta el 2005 los hospitales y 
los colegios no era gratuitos, mucha gente 
no era atendida y había mucha deserción 
en primera y secundaria.

¿Cuáles fueron los principales puntos 
de inflexión que abrieron dichas 
condiciones propicias para el triunfo 
de Correa?

Todo el proceso que se viene dando 
con Lula, con Chávez y también la 
significación que tuvo para nosotros el 
proceso de Néstor Kirchner. Para nosotros 
en particular lo que ha sido la influencia 
de Venezuela ha sido determinante, 
especialmente la profundización de su 
política económica, de salud, social, 
habitacional, etc., que ha contribuido a 
mejorar la distribución del ingreso.

Buena parte de la discusión sobre los 
gobiernos progresistas y de izquierda 
en América Latina ha tenido que 
ver con la tensión entre las fuerzas 
populares que habiendo estado en la 
oposición y en la resistencia al modelo 
neoliberal, han tenido contradicciones 
con los movimientos sociales una vez 
que acceden al gobierno. ¿Cuál es su 
balance en relación con la experiencia 
ecuatoriana?

Pienso que en general hay izquierdas e 
“izquierdas”. Hay ciertas “izquierdas”, 
o ciertos pseudodirigentes de 

“izquierda”, que de alguna manera han 
sido funcionales al capital financiero 
especulativo en cada país. Al imperio. En 
Ecuador los movimientos sociales fueron 
destruidos durante la época neoliberal. 
Los sindicatos, las asociaciones, en 
particular. Y lo cierto, es que algunas 
expresiones del movimiento indígena 
han sido partícipes de movimientos 
orquestados y financiados por 
organizaciones extranjeras que, tal y 
como ha demostrado nuestro Presidente, 
tienen planes de desestabilización en 
nuestro país.

En concreto, ¿en qué aspectos 
considera usted que en Ecuador ha 
habido cambios a raíz de la llegada de 
Rafael Correa a la Presidencia, y en qué 
otros más bien ha existido continuidad?

Comencemos por lo último. Un Estado 
que fue desinstitucionalizado necesita un 
proceso para retomar. Tenemos muchos 
rezagos. La misma forma clientelar 
del pasado, tenemos metidos muchos 
funcionarios públicos de regímenes 
anteriores que todavía están “preñados” 
con el pensamiento neoliberal. Eso no 
permite articular las políticas de la forma 
como se tiene planificado.

Ahora, hemos recuperado la soberanía 
petrolera. Antes las compañías se 
llevaban el 80% de las regalías y el 20% 
nos lo dejábamos. Ahora el 80% queda 
aquí en el Ecuador y el 20% es por los 
servicios prestados por estas compañías. 
Esto ha significado un mejor acceso 
a la educación y a la salud. Se están 
construyendo más hospitales y más 
colegios. 

De todos esos elementos que usted 
nos comenta, ¿qué cosas marcarían 
efectivamente ruptura respecto de lo 
que fueron los modelos de carácter 
socialdemócrata en América Latina?

En mi país la socialdemocracia no la 
pudimos conocer, ya que los mismos 
gobiernos socialdemócratas lejos de 
instaurar un modelo de ese tipo lo que 
hicieron fue instaurar uno de orientación 
neoliberal. Más bancos que hospitales, 
más bancos que colegios.

A propósito del conflicto desatado 
por el asilo otorgado por el gobierno 
ecuatoriano a Julian Assange, se ha 
desatado todo un debate acerca del 
tema de la situación de los medios 
de comunicación en Ecuador. 
Coméntenos un poco sobre eso.

Nosotros en América Latina tenemos 
medios de comunicación entre 
comillas “independientes”, financiados 
por fundaciones que están por 
detrás ayudándoles. A estos medios 
“independientes” nosotros les llamamos 
partidos mediáticos de la oposición, ya 
que todos los días distorsionan la realidad.

A partir de la situación generada con el 
asilo político a Julian Assange hemos 
descubierto un montón de cosas. 
Imagínese cómo son los grupos de 
poder que cuando salieron los Wikileaks 
no sacaron lo que los perjudicaba a 
ellos. Luego descubrimos que había 
“periodistas”, representantes de 
fundaciones y ciertos catedráticos que 
les llaman “el grupo de apoyo” que eran 
con los que se reunían los personeros de 
la Embajada de los EEUU. Esos son los 
grupos que van a seguir con la guerra 
mediática. 

Para cerrar, ¿qué le aporta la 
experiencia ecuatoriana de la 
“Revolución Ciudadana” al conjunto 
de la región latinoamericana?

Primeramente, la dignidad, segundo la 
dignidad y tercero la dignidad, cuarto el 
compromiso, quinto el compromiso y 
sexto el compromiso.  ◘

Elecciones y Revolución Ciudadana en Ecuador
“Hasta el 2005 los hospitales y los colegios no eran gratuitos”: Juan Carlos Aldas

El próximo 17 de febrero se celebran las elecciones presidenciales en Ecuador, comicios en los que los sectores progresistas y 
de izquierda esperan profundizar el proceso de cambios que han impulsado desde la llegada de Rafael Correa a la Presidencia 
del país suramericano. PUEBLO conversó con Juan Carlos Aldas, dirigente de Alianza País –coalición que sostiene la Revolución 
Ciudadana-, sobre éste y otros temas durante nuestra reciente visita a Caracas.
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HéCtor solano-CHaVarría / Enviado especial

Los avances de la Revolución Bolivariana 
en materia habitacional y comunitaria son 
innegables, tal y como lo pudo constatar el 
equipo del PUEBLO que estuvo recientemente 
en Venezuela. Concretamente, en el complejo 
habitacional Simón Bolívar, ubicado en 
el municipio de Guanare en el estado de 
Portuguesa.

La iniciativa, impulsada por el gobierno 
del Presidente Hugo Chávez, tiene como 
finalidad mitigar el problema de déficit 
habitacional (“Misión Vivienda”) y consta de 
6 torres de multifamiliares que cuentan con 24 
apartamentos cada una, al tiempo que habitan 
allí 4.448 familias, para un total de 17.000 
habitantes. 

Fundado en 2009, el proyecto fue financiado 
con los recursos de la cooperación iraní.

Además de las viviendas, en el complejo hay 
2 centros educativos (primara y secundaria), 
varios centros de educación inicial (los llamados 
“Simoncitos”), 3 consultorios médicos de la 
“Misión Barrio Adentro”, una casa de la cultura, 
una estación de bomberos, protección civil y un 
PEDEVAL (un expendio de alimentos a bajo 
costo para los habitantes del lugar). 

Cada 15 días se organizan los mercados de 
alimentos, denominados “Mercales”. Dentro 
del complejo hay 8 consejos comunales. 

“El único requisito es ser de escasos recursos. 
No importa la ideología política”

Esperanza Castillo, vocera de uno de los 
consejos comunales, explicó que el único 
requisito que hay para vivir en el complejo 
Simón Bolívar es la necesidad de una vivienda, 
al tiempo que comentó que dentro del mismo 
no se paga alquiler y se cuenta con todos los 

servicios básicos (escuela, liceo, etc.). 

“Únicamente tenemos que pagar el servicio 
de luz, gas y teléfono”, relató.

Consultada sobre los avances en el ámbito 
de la cultura, respondió: “Se hace teatro, danza 
y reclutan jóvenes para eso, tanto de aquí como 
de otros barrios. Pasan películas, tienen cine. 
Todo es totalmente gratuito. Eso es muy bueno, 
porque ayuda a que los muchachos se vayan 
formando culturalmente”. 

Sin hacer concesiones al pesimismo, Yadira 
Pastrán, otra de las voceras de los consejos 
comunales, reconoció la persistencia del 
problema de la inseguridad: “En eso sí tenemos 
problemas, pero acá entre todos sacamos 
pecho… todos unidos sabemos que vamos a 
salir adelante en revolución”, afirmó. 

Las mujeres mostraron su compromiso con la 
Revolución liderada por Chávez, el comandante 

de los venezolanos. “El presidente dentro 
del complejo es el número uno. El complejo 
habitacional Simón Bolívar es “rojo rojito”. Con 
Chávez hasta que el mar se seque, camarada”, 
señaló Castillo. 

A pesar de lo anterior, afirmaron que no hace 
falta tener afinidad con el gobierno para tener 
acceso a las viviendas: “El único requisito es 
ser de escasos recursos. No importa la ideología 
política”, dijo Pastrán. ◘

gUstaVo j. FUCHs

fuchs.gustavo@gmail.com

Después del aplastante triunfo en elecciones 
presidenciales y locales, el presidente Chávez 
tuvo que partir a La Habana para continuar su 
tratamiento contra el cáncer. Desde su partida a 
Cuba el 11 de Diciembre, la derecha venezolana 
y los medios de comunicación comenzaron a 
alertar de la posibilidad de que el líder no regre-
sara y se debieran de convocar a nuevas eleccio-
nes presidenciales.

De cara a la fecha (10E) se intensificaron los 
ataques de la prensa y la derecha; titulares como 
“Obispos alertan que desechar la Constitución 
lleva a la violencia”, “Capriles Radonski denun-
cia parálisis total del Gobierno”, “Capriles em-
plazó al TSJ a dar claridad y paz a Venezuela” 
o “Mesa alertó a la OEA sobre grave violación 
democrática” decoraron las páginas del  diario 
caraqueño El Universal. 

El 10 de enero cientos de miles de venezola-
nos salieron a las calles y marcharon a Miraflo-
res, ante la convocatoria del presidente temporal 
Nicolás Maduro y la dirigencia del PSUV. La 
movilización fue clave ante los constantes lla-
mados de la oposición, un sector de la iglesia 
católica y la prensa que convocaban a mani-
festarse en respuesta. Las autoridades se man-
tuvieron vigilantes durante toda la jornada ante 
la posibilidad de que hubiera un intento golpista 
por parte de la derecha. 

¿Golpe de Estado?
El discurso de la oposición se centró en aducir 

que lo ocurrido el 10E fue que hubo un Golpe de 
Estado y una ruptura del orden Constitucional. 
La estrategia de la oposición ha sido confundir 
dos artículos constitucionales que prevén una 
eventual situación similar a la que está ocurrien-
do. Los dos artículos en cuestión son el 231 y el 
233. El artículo 231 relativo a la toma de poder 
estipula lo siguiente:

“El candidato elegido tomará posesión del 
cargo de Presidente o Presidenta de la Re-
pública el diez de enero del primer año de su 
período constitucional, mediante juramento 
ante la Asamblea Nacional. Si por cualquier 
motivo sobrevenido el Presidente o Presidenta 
de la República no pudiese tomar posesión ante 
la Asamblea Nacional, lo hará ante el Tribunal 
Supremo de Justicia”

La oposición afirma que se deben convocar 
nuevas elecciones, amparándose en que existe 
una ‘falta absoluta’ del presidente. Lo relativo a 
esta eventualidad ha sido estipulado en el artí-
culo 233:

“Cuando se produzca la falta absoluta del 
Presidente electo o Presidenta electa antes de 
tomar posesión, se procederá a una nueva elec-
ción universal, directa y secreta dentro de los 
treinta días consecutivos siguientes”.

Lo que han omitido los medios comerciales 
de Venezuela y la prensa internacional es que di-
cho artículo también deja claras las circunstan-
cias, las condiciones y el proceso bajo el cual se 
podría considerar una ‘falta absoluta’; 

“Serán faltas absolutas del Presidente o Pre-
sidenta de la República: la muerte, su renuncia, 

la destitución decretada por sentencia del Tribu-
nal Supremo de Justicia, la incapacidad física 
o mental permanente certificada por una junta 
médica designada por el Tribunal Supremo de 
Justicia y con aprobación de la Asamblea Na-
cional, el abandono del cargo, declarado éste 
por la Asamblea Nacional, así como la revoca-
toria popular de su mandato”.  

Con este hábil juego legal, la oposición – apa-
drinada por el diario El País de España, CNN 
y otros medios internacionales – ha buscado 
demostrar que se ha roto el orden constitucional 
que el mismo que Chávez habría jurado defen-
der. En un breve spot difundido y repetido por 
la cadena Globovisión durante las semanas pre-
vias al 10E, se aprecia un video del mandatario 
jurando su lealtad a la Carta Magna. Seguida-
mente la explicación de la situación por parte del 
actual presidente provisional Nicolás Maduro, y 
un texto cuestionando sus afirmaciones. El spot 
concluye con otro micro donde se escucha a 
Chávez afirmando “dentro de la Constitución 
todo, fuera de ella, nada”. Es notorio que está 
misma Constitución fue rechazada por la oposi-
ción durante el referéndum popular en Diciem-
bre de ese mismo año por considerarla autorita-
ria. Hoy la consigna es ‘defenderla’.   

También llama la atención que el mismo ar-
gumento de la ‘falta absoluta’ fue invocado en 
el pasado, de manera tímida, cuando los me-
dios posicionaron a ‘psicólogos expertos’ para 
afirmar que Chávez estaba demente. Se quería 
obligar al mandatario a someterse a un examen 
mental que demostrara su locura y obligara a 
convocar a nuevas elecciones, en las cuales la 

derecha triunfaría sobre la ‘tiranía chavista’.

Mientras tanto, el mismo Capriles – quien 
reconoció su derrota el 7 de Octubre y admitió 
la incapacidad de movilización de la oposición 
después de las elecciones regionales del 16 de 
Diciembre – llamaba al Tribunal Supremo de 
Justicia a pronunciarse para darle ‘calma y paz’ 
a Venezuela. 

Rodeada y acorralada, la oposición parece 
ahora solo contar con los medios como voceros 
para legitimar su mensaje. Por ello no debe de 
sorprender la obsesión necrofilia del madrileño 
El País, que se humilló en su ansiedad por de-
mostrar la muerte del mandatario venezolano 
publicando una foto falsa en primera plana de 
un hombre entubado en una cama de hospital. 
La desesperación es mala consejera, pero esa 
lección le costó 30,000 euros al diario.

Con todos los cartuchos quemados, la oposi-
ción venezolana y sus cómplices han terminado 
por ridiculizarse ante la opinión nacional e inter-
nacional. Pocos países quedan donde aún man-
tienen credibilidad. Las contradictorias posturas 
y declaraciones hechas desde la cúpula oposito-
ra han terminado de hundirle en la irrelevancia. 
Si no había quedado demostrado esto en las ur-
nas, sus actuaciones frente al 10E y la salud de 
Chávez han terminado de demostrarlo. 

Hay que ser o muy ciego o muy envenenado 
para negarse a entender lo que está pasando en 
Venezuela.  ◘

El 10 de Enero y la salud de Chávez

Avances de la Revolución Bolivariana 
Vivienda popular y organización en las comunidades

INTERNACIONAL
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EDITORIAL

/periodicoPUEBLO

A mediados del mes de febrero 
circuló el llamado “Informe de 
los Notables” que la Presidenta 

de la República, Laura Chinchilla, 
había mandado a elaborar a cargo 
de una “comisión de expertos” de su 
preferencia. 

De acuerdo con la mandataria, la 
comisión –integrada por Rodolfo 
Piza, Fabián Volio, Vladimir de la 
Cruz, Manrique Jiménez y los ex-
diputados Francisco Antonio Pacheco 
y Constantino Urcuyo- no tenía otra 
finalidad más que presentar al Poder 
Ejecutivo y al país diversas propuestas 
con la finalidad de solucionar el 
problema de la “ingobernabilidad” en 
la que se encuentra sumergida Costa 
Rica.

No es el objetivo de este Editorial 
entrar al análisis por el fondo de 
las propuestas de los “notables. 
Simplemente destacamos algunas 
tendencias, máxime, si consideramos 
que en lo fundamental el debate 
suscitado en medios de comunicación 
a raíz del informe ha obviado aspectos 
más de fondo y del todo la discusión 
sobre la intencionalidad que subyace al 
trabajo, y en general, a la integración de 
dicha comisión.

Seamos claros. El informe de los 
“notables” no supone una “pomada 
canaria” –ni mucho menos- a los 
problemas que agobian al país. No viene 
a proponer ninguna clase de reforma 
que busque profundizar la democracia 
costarricense, sino que por el contrario, 
buena parte de las propuestas están 
orientadas con la finalidad de socavar 
y debilitar muchas de las bases de los 
“pesos y contrapesos” que forman 
parte del ordenamiento democrático 
de nuestro país. Es informe hecho 
desde el lamento de que este país es 
“ingobernable”, discurso mediante el 
cual, se busca legitimar una supuesta 
“gobernabilidad democrática” que 
paradójicamente establece conductas 
bastante antidemocráticas.

La integración de la comisión 
es una burla para la inteligencia 
de las personas auténticamente 
comprometidas con la democracia: seis 
hombres, adultos todos, vinculados 
casi que en su totalidad a los gobiernos 
del bipartidismo, exclusión absoluta 
de mujeres e inexistencia absoluta 
de movimientos sociales (¡incluso de 
partidos políticos!) y de universidades 
en la elaboración del informe. ¿Qué 
credibilidad puede tener esta comisión? 
¿Puede un grupo tan cerrado y tan 
monolítico expresar lo diversa que se 
ha hecho la sociedad costarricense? 
¿Busca el consenso y la inclusión para 
salvar el Estado, o simplemente son un 
coro de aduladores que dijeron lo que 
Chinchilla quería escuchar?

Nos asaltan esas entre muchas otras 
dudas.

Los “notables” tienden a profundizar 
esa añeja concepción que entiende 
la democracia como el ejercicio de 
limitarnos a votar cada 4 años. No 
hay una sola propuesta referida al 
fortalecimiento de la democracia 
participativa, misma que está 
consagrada en nuestra Constitución 
Política. No se habla de mejorar y hacer 
más simétrica y democrática la ley 
que regula institución del referéndum, 
no se habla del establecimiento de 
consultas populares a niveles locales 
(distritales o cantonales), no se habla de 
presupuestos participativos, no se habla 
de la libertad sindical como condición 
para la democracia, no se habla de la 
creación de consejos que incluyan a 
la sociedad civil en la formulación y 
adopción de políticas públicas, no se 
habla de la revocatoria de mandatos…. 
En fin, el informe no es más que una 
continuación de esa visión que entiende 
la llamada “cosa pública” como un 
asunto de una “élite iluminada”, y no 
como un asunto del Pueblo.

¿Así pretenden que la sociedad les 
crea y les tenga confianza? ¿Es esa 
la forma mediante la cual pretenden 

lograr el apoyo social a sus iniciativas?

El informe de los “notables” exime de 
toda culpa al Poder Ejecutivo respecto 
de la “ingobernabilidad” que tanto les 
preocupa. Tal parece que para esos 
“notables”, Chinchilla y su gabinete son 
víctimas de una especie de conspiración 
del Poder Legislativo y el Judicial. 
Seguramente por esa razón, es que en 
su momento intentaron secuestrar por 
completo el Poder Judicial mediante la 
no-reelección del Magistrado Fernando 
Cruz y, ahora, pretenden mutilar y 
acabar con los derechos que ostentan 
las minorías como el Frente Amplio en 
la Asamblea Legislativa.

El frío no está en las cobijas, señores. 
Como ha dicho reiteradamente nuestro 
diputado, el compañero José María 
Villalta, el problema fundamental de 
la sociedad costarricense no radica 
en el hecho de que una minoría tenga 
“secuestrada” la Asamblea Legislativa 
gracias al carácter “excesivamente” 
complaciente del Reglamento. El 
problema fundamental de la sociedad 
costarricense radica en el carácter 
excluyente de la matriz económica 
que los gobiernos del bipartidismo nos 
han impuesto en los últimos 25 años. 
El problema fundamental radica en el 
carácter anti-popular de las políticas 
implementadas por los gobiernos de 
los partidos tradicionales, políticas 
responsables del incremento de la 
desigualdad social en nuestro país y del 
estancamiento en cuanto a la reducción 
de la pobreza.

El informe de los “notables” no entra 
a discutir esos temas (no le interesa), 
así como tampoco entra a cuestionar 
a la misma Presidenta que de manera 
“firme” (pero no tan honesta) ha vetado 
dos importantes leyes consensuadas 
por el Parlamento y cuya finalidad no 
era otra que el bienestar de las mayorías 
populares: la ley de fotocopias para 
estudiar presentada en su momento por 
el compañero José Merino y la reforma 
procesal laboral.

La ingobernabilidad en Costa Rica no 
es culpa ni de la Asamblea Legislativa, 
ni de la Corte Suprema de Justicia y 
tampoco de la Contraloría General 
de la República. Rechazamos todas 
aquellas iniciativas que tiendan a 
quitarles capacidad de control político 
y jurídico a estas instituciones. Jamás 
podremos compartir ni justificar que 
la tan ansiada “gobernabilidad” que 
busca la oligarquía neoliberal y sus 
peones políticos del gobierno, tenga 
que traducirse en eliminar la capacidad 
de control político. 

Eliminar como pretenden las 
consultas previas de constitucionalidad 
de proyectos de ley y el que no se 
suspendan los actos que se cuestionan, 
solamente permitiría que muchos 
situaciones, como el del maíz 
transgénico, simplemente se hubieran 
seguido hasta que hubiera sentencia de 
la Sala IV, y ya para entonces podría 
ser muy tarde. Eliminar la posibilidad 
de que la ciudadanía recurra a este 
tipo de instancias para reclamar el 
abandono en la prestación de servicios 
básicos, solamente colocaría a las 
grandes mayorías en una situación de 
indefensión ante los previsibles recortes 
a la seguridad social. El solo hecho 
de pretender quitarle a la Contraloría 
el que sus informes tengan carácter 
vinculante, implica darle carta blanca a 
la corrupción para que pueda campear 
a sus anchas, más de lo que ya lo hace.

La verdadera solución pasa por volver 
a colocar las necesidades reales de los 
sectores populares como el centro de 
la acción política. Pasa por apostar a 
una reconstrucción de las relaciones de 
poder, dándoselo a las mayorías. Pasa 
por ampliar la democracia y no rehuir 
de ella. En síntesis, pasa por desbancar 
de una buena vez el neoliberalismo y 
en su lugar preponderar un gobierno 
inspirado en el progresismo, el 
humanismo, la inclusión, la solidaridad 
y el socialismo. ◘

El llamado Informe de los “Notables”
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Iniciamos este año 2013 con mucha 
esperanza. Toda la gran familia del 
FRENTE AMPLIO esta motivada para 
vivir un gran año de trabajo y propuestas 
para este noble pueblo de Costa Rica. 

Las noticias que hemos estado recibiendo 
de todos los cantones y de todas las 
provincias es que hay un gran entusiasmo 
en las comunidades para el trabajo que 
nos espera.

Vamos a recorrer campos, diferentes 
comunidades, barrios, estaremos en 
cuanta lucha  por la justicia social 
aparezca. Daremos a conocer todo el 
trabajo que durante estos años se ha 
hecho por parte de nuestro Diputado José 
María Villalta.

Vamos a organizar comités de base, 
hablaremos con nuestros líderes. 
Escucharemos sus propuestas. De manera 
conjunta crearemos propuestas paras las 
comunidades.

Si, debe ser un trabajo creativo y 
participativo, así lo vemos.

Todo esto queremos hacerlo como 
cuando Jesús llamo a sus seguidores 

y les dijo vamos a hacer algo nuevo, 
diferente. Les dijo ya estamos cansados 
de este sistema que nos domina, Siempre 
es lo mismo .Nos explotan y someten. Es 
la hora que  hagamos algo nuevo. Los 
motivó para que se atrevieran a romper 
con lo tradicional.

Esa convicción de que tenían la 
capacidad y la fuerza para lograrlo 
los impulso en aquel proyecto de 
transformación social, con una  energía 
espiritual única.

No importa la edad, el color, posición 
social, grado académico. El requisito es la 
convicción de que el FRENTE AMPLIO 
es la única opción.

En este primer  PUEBLO del 2013, 
queremos proponer 10 pistas para la 
participación cristiana en la política:

1. Opción preferencial por los pobres

2. La espiritualidad como un medio de 
transformación social y personal

3. La entrega sin medida, la entrega sin 
límites.

4. Compromiso con las luchas sociales.

5. Caminar siempre al lado del pueblo.

6. Todos y todas somos valiosos, nadie 
es indispensable.

7. La transformación social es el sur a 
seguir

8. Dar todo por todos, sin esperar nada.

9. La esperanza y la alegría, pilares de 
la acción.

10. El amor, centro de todo el quehacer. 

Bueno amigos lectores, todos estamos 
llamados este 2013, a dar lo mejor de 
nosotros por esta patria, PORQUE OTRA 
COSTA RICA ES POSIBLE. ◘

Frente al eVangelio

jUan reVerter

La Madriguera del Viejo Topo

Ayer sábado 2 de febrero, en el auditorio 
de la Conferencia Episcopal, asistí como 
observador por el partido en el que milito, 
a una reunión del grupo que se ha dado en 
llamar de “Río Segundo”. En la invitación 
que nos cursaron, mencionaban que era 
una reunión en la que el protagonismo 
descansaba, fundamentalmente, en las 
organizaciones sociales. En ese tanto 
asistimos, eso sí, con un compromiso de 
participar únicamente si era necesario 
y sin querer influir en la dinámica de la 
reunión.

En cierto momento, intervino el 
politólogo Jaime Ordóñez. Su nombre y 
su cara son bastante conocidos por el gran 
público, sobre todo en la época electoral, 
dado que se ha convertido en uno de esos 
expertos del sistema, cuyas opiniones 
son tomadas como ciertas y definitivas 

y, usualmente, no son ni discutidas ni 
confrontadas. Y en este caso, no fue una 
excepción. Hay que agregar que, además, 
parece era un observador, aunque no 
faltaron comentarios de corrillo que 
calificaran su presencia como un acto de 
paracaidismo.

Haciendo primero una diferenciación 
ante el resto del auditorio, dejando 
patente cuales son las credenciales que 
le legitiman como experto, comenzó a 
dar una prescripción de lo que se debía 
hacer y como se debía hacer. Desde 
ahí ya tengo discrepancias con él. En 
primer término, demuestra un talante de 
superioridad sobre las personas que ahí 
asistieron. Empezar diciendo que forma 
parte de un “esfuerzo académico”, ya 
marca una diferencia (nosotros sabemos, 
Ustedes no; escuchen a quien sabe). 
Recitar su curriculum y su experiencia 
(que no voy a negar porque es innegable), 
sólo refuerza lo anterior.

Ya cuando inicia con su prescripción 
“autorizada” plantea que la coalición 
que busca Mariano Figueres y otras 
personas, no debe cerrarse a ninguna 
corriente. Aquí viene el segundo 
irrespeto dado que, pocos minutos 
antes, el mismo Mariano Figueres había 
señalado que uno de los pilares sobre el 
que pretenden construir esa coalición 
es el de la coherencia ideológica, y esta 
coherencia se busca a partir de un punto 
de partida fundamental: debe oponerse a 
la ideología neoliberal que ha inspirado 
las acciones económicas del Estado en 
los últimos 30 años. Ordóñez descalifica 

este propósito y sólo lo podría entender 
bajo una visión de “se acabó la historia”. 
¿Habrá algo de esto, será esta una lógica 
que ha inspirado a quienes claman por 
todos contra Liberación Nacional?

Como corresponde a un experto del 
sistema, su prescripción la trata de ilustrar 
con ejemplos considerados exitosos por 
Ordoñez. Nos mencionó tres: España 
(1975), Nicaragua (1979) y Chile (1992). 
En todos estos procesos, menciona, 
los partidos políticos depusieron sus 
objetivos políticos particulares para 
pactar alianzas. Pero Ordóñez obvia, no 
sí se por olvido o por omisión voluntaria, 
que en estos tres países cuando se dan los 
pactos que conducen a estos acuerdos, 
se viene saliendo de dictaduras militares 
altamente represivas (Franco, Somoza 
y Pinochet respectivamente), donde el 
accionar de los partidos políticos estaba 
prohibido y reprimido y en donde la 
principal reivindicación pasaba por 
construir un sistema político que se basara 
en la democracia electoral liberal. Desde 
ahí, ese era el objetivo común que podría 
unificar a las derechas y las izquierdas en 
esos tres países.

El caso de Costa Rica no es ese. El 
orden democrático electoral no se ha 
roto, los partidos políticos aún siguen 
siendo el puntal sobre el que se ordena 
el sistema político. Por eso es que la 
coherencia ideológica sí es importante, 
dado que forma parte de explotar las 
posibilidades mismas del sistema 
electoral. Una digresión aclaratoria: 
cuando hablo del sistema electoral lo 

pienso un poco como un tipo ideal, sin 
entrar a considerar los elementos que lo 
sesgan o son contradictorios entre el ser 
y el deber ser.

El segundo elemento en el que Ordóñez 
nos dio una prescripción fue cuando 
señala que más que plantear cuestiones de 
principios orientadores de construcción 
de un programa electoral, lo que se debía 
era tomar “cuatro o cinco cosas” y sobre 
eso articular la coalición. Nuevamente 
hay un cierto irrespeto, dado que no 
parece haber leído 15 afiches colocados 
en las paredes del auditorio y que recogían 
muchas propuestas concretas que ya han 
propuesto. Igualmente, busca ejemplos 
y se ceba con el caso de los salarios de 
los profesionales médicos de la Caja 
Costarricense del Seguro Social (CCSS)

.Concretamente hace una comparación 
entre el porcentaje del presupuesto que la 
CCSS destina al pago de salarios (según 
él 83%). Pasa después a mencionar 
que la CCSS debería destinar un 25% 
en investigación y suministros. Pero 
deja ahí la cosa. Tratando de seguir su 
lógica, si ese el problema, entonces no 
importa como se resuelva, siempre estará 
bien. Pero sí importa y, con el debido 
respeto, habrá un condicionante de orden 
ideológico en la toma de la decisión, en 
tanto la ideología es, entre otras cosas, un 
conjunto de valores que permiten orientar 
la praxis ante un problema concreto. 
Sólo como curiosidad, ¿será lo mismo 
despedir personal que reforzar el cobro a 
los morosos? No lo creo. ◘

Discrepancias con Jaime Ordóñez




